
Инвестклимат 
топический, 
важный
Состав участников ПМЭФ 
заметно поменялся

Отсутствие интуристов и высо-
кая цена участия снизили инте-
рес компаний к Петербургскому 
международному экономиче-
скому форуму (ПМЭФ). Число за-
бронированных ночей в отелях 
в дни мероприятия снизилось 
на 18% по сравнению с докризис-
ным 2019 годом, зато повысился 
класс востребованных номеров. 
Аналитики поясняют, что в свя-
зи с увеличением стоимости уча-
стия в ПМЭФ вырос и статус чле-
нов делегаций. Также изменился 
отраслевой состав: представи-
телей ТЭКа и промышленности 
во многом заменили компании 
IT-индустрии, рассчитывающие 
сейчас на крупные госзаказы.

В «Аэроклубе» подсчитали, что чи‑
сло забронированных ночей в от‑
елях Петербурга на период ПМЭФ 
(2–5 июня) снизилось на 18% отно‑
сительно дат проведения форума 
в 2019 году. Руководитель департа‑
мента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова полагает, что в этом году 
во время ПМЭФ отели города будут 
загружены на 70–75% против 88% ле‑
том 2019 года. Она связывает это с от‑
сутствием зарубежных гостей из‑за 
пандемии. Руководитель департа‑
мента гостиничного бизнеса Cush‑
man & Wakefield Марина Смирнова 
тоже прогнозирует загрузку на уров‑
не 70%. В пресс‑службе «Росконгрес‑
са» (организатор форума) на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

По оценкам «Аэроклуба», 26% бро‑
нирований на ПМЭФ в этом году 
пришлось на гостиницы уровня 
пять звезд, что в 2,5 раза больше, чем 
в 2019 году. Доля четырехзвездных 
отелей выросла с 29% до 47%, а трех‑
звездных, напротив, сократилась 
с 46% до 11%. Эту ситуацию в «Аэро‑
клубе» связывают с изменением со‑
става делегаций: статус участников 
форума вырос пропорционально 
стоимости участия в мероприятии, 
им бронируют соответствующее раз‑
мещение. Аналитики уточняют, что 
многие сделали ставку на отправку 
на ПМЭФ топ‑менеджмента, а не ли‑
нейного персонала. 

Стандартный пакет для участия 
в ПМЭФ в этом году для компаний 
стоит 840 тыс. руб., премиальный — 
960 тыс. руб. на одного делегата. 
В 2019 году эти показатели были 
на уровне 350 тыс. и 410 тыс. руб. со‑
ответственно.

Один из участников форума по‑
яснил „Ъ“, что в личной беседе орга‑
низаторы объяснили такой рост сто‑
имости инфляцией и небольшим 
количеством участников. Гендирек‑
тор InterMedia Евгений Сафронов 
называет установленные органи‑
заторами цены «заградительными 
в условиях пандемии»: на форуме 
традиционно большое скопление 
участников. «Затраты на ПМЭФ ги‑
гантские, вполне логично желание 
переложить их на тех, кто готов при‑
ехать ради делового общения»,— 
добавляет он.
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По широкому кругу знакомства
Что могут обсудить в Женеве президенты России и США

После того как в Кремле и Белом доме 
официально подтвердили дату и ме-
сто встречи Владимира Путина и Джо 
Байдена, ключевым становится вопрос 
о  повестке и возможных практических 
итогах саммита президентов РФ и США. 
В Кремле вчера призвали «не предавать-
ся чрезмерным ожиданиям» от пред-
стоящих контактов в верхах, уточнив, 
что пока никаких документов в Женеве  
подписывать не планируется.  Между 
тем источники „Ъ“ в госструктурах РФ 
говорят о как минимум двух сферах, 
в которых по итогам саммита может 
 наметиться прогресс. 

«Очень важное событие»
Об ожиданиях Кремля от намеченного 
на 16 июня российско‑американского сам‑
мита журналистам рассказал пресс‑секре‑
тарь Владимира Путина Дмитрий Песков. 
По его словам, о новой «перезагрузке» речи 
не идет, поскольку и предыдущий подоб‑
ный опыт был, с точки зрения Москвы, не‑
удачным, и негатива в двусторонних от‑
ношениях накопилось слишком много. 
«Поэтому, конечно, ожидать того, что в ходе 
одной первой встречи удастся выйти на по‑
нимание по вопросам глубокого несогла‑
сия, вряд ли приходится, но и умалять 
значение этой встречи тоже было бы не‑
верным. Она очень важная»,— подчеркнул 
представитель Кремля.

По мнению Дмитрия Пескова, ценно, 
что президенты получат возможность све‑
рить позиции по вопросам, которые пред‑
ставляют интерес для двух стран, а также 
по темам, интересующим весь мир: пре‑
жде всего, стратегической стабильности 
и контроле над вооружениями. «Я бы пред‑
ложил не предаваться каким‑то чрезмер‑
ным ожиданиям по результатам этой 
встречи, но все‑таки исходить из того, что 
в конкретном прикладном плане это очень 
важное событие»,— отметил он. При этом 
Дмитрий Песков уточнил, что пока ника‑
ких документов в Женеве подписывать 
не планируется.

Принятие совместного заявления счита‑
ется одним из признаков успешной первой 
встречи лидеров государств, но это не обя‑
зательный атрибут. По итогам первого оч‑
ного контакта Владимира Путина с Биллом 
Клинтоном в 2000 году было принято сов‑
местное заявление и подписан меморан‑
дум; о договоренностях саммита 2001 года 
с Джорджем Бушем‑младшим Владимир 
Путин рассказал устно; в 2009‑м тогдашний 
президент РФ Дмитрий Медведев и Барак 
Обама согласовали два совместных заяв‑
ления; первый полноценный саммит Вла‑
димира Путина и Дональда Трампа в 2018 
году завершился без коммюнике. При этом, 
как сообщал тогда „Ъ“ (см. номер от 9 июля 
2018 года), российская сторона подготови‑

ла к встрече в Хельсинки двухстраничный 
проект заявления двух президентов, но аме‑
риканцы его забраковали.

Ожиданиями Вашингтона от предстоя‑
щей встречи двух лидеров поделилась на‑
кануне и пресс‑секретарь Белого дома Джен 
Псаки: «Мы не предполагаем, что после него 
(саммита.— „Ъ“) все станет легко и безоблач‑
но, напротив, мы ожидаем, что у нас по‑преж‑
нему будет трудные беседы и продолжится 
конфронтация в областях, где у нас есть раз‑
ногласия, но это возможность продвижения 
к более стабильным и предсказуемым отно‑
шениям с Россией. Это демонстрирует то, 
что президент США не боится встать перед 
противником и использовать возможность 
личной дипломатии, чтобы указать на свои 
озабоченности и области, где есть возмож‑
ность для сотрудничества, где в этом есть вза‑
имная заинтересованность».

Похоже, Москва и Вашингтон подходят 
к предстоящему саммиту с наиболее скромны‑
ми ожиданиями за последние 30 лет. Власти РФ 
тянули с ответом на предложение американ‑
ской стороны провести саммит, опасаясь, что 
дело сведется к нравоучениям со стороны Джо 
Байдена, в том числе публичным. В Москве хо‑
тели заранее знать, о чем будут говорить пре‑
зиденты и каким может быть практический 
«выхлоп». Администрация США же изначаль‑
но предлагала провести встречу без заранее об‑
говоренной повестки, с тем чтобы лидеры про‑
сто установили очный контакт и в свободной 
форме поговорили о наболевшем.

В итоге, однако, было решено, что повест‑
ка нужна. 19 мая ее в Рейкьявике обсудили 
главы внешнеполитических ведомств РФ 
и США Сергей Лавров и Энтони Блинкен. 
24 мая на этой же теме сконцентрировались 
в ходе переговоров в Женеве секретарь Сове‑
та безопасности РФ Николай Патрушев и по‑
мощник президента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан. На ближай‑
шее время запланированы переговоры 
по линии МИДа и Госдепартамента (на уров‑
не глав профильных департаментов) и даль‑
нейшие контакты по линии Кремля и Белого 

дома. В ходе этой подготовительной работы 
предполагается (помимо вопросов логисти‑
ки и эпидемиологической безопасности) со‑
гласовать повестку беседы двух делегаций 
в расширенном составе, в то время как для 
свободной беседы у президентов будет вре‑
мя в ходе переговоров в узком составе.

«Локальное потепление» 
Собеседники „Ъ“ в госструктурах РФ говорят, 
что, хоть никакой «перезагрузки» не намеча‑
ется, к позитивным практическим подвиж‑
кам саммит все же может привести. Один 
из них назвал это «локальным потеплени‑
ем». Наиболее вероятны договоренности 
в двух сферах: стратегической стабильности 
и условиях работы дипломатов. Они необя‑
зательно будут зафиксированы на бумаге, 
речь идет о выработке общей позиции, кото‑
рая может быть изложена устно.

Свои предложения по сотрудничест‑
ву в области стратегической стабильно‑
сти и контролю над вооружениями Москва 
в письменном виде передала Вашингтону 
еще при администрации Дональда Трампа. 
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Курсы государственного 
программирования
Правительство утвердило новые принципы 
управления госпрограммами

В правительстве принято решение 
о  новой постоянно действующей систе-
ме управления государственными про-
граммами. После переходного перио-
да 2021 года все они, кроме оборонной, 
будут подчинены, как и  нацпроекты, 
 национальным целям развития, в них 
будет выделена проектная и процесс-
ная часть, каждая получит куратора — 
вице-премьера, целевые показатели, 
 ответственных за каждую составляю-
щую госпрограмм чиновников и санкции 
за недостижение целей. Регионам реко-
мендован переход на аналогичные прин-
ципы. Подготовка к реформе заняла не-
сколько лет, после 2022 года система 
должна позволять создавать долгосроч-
ные программы с измеримыми целями.

Правительство своим постановлением 
утвердило «Положение о системе управле‑
ния госпрограммами» — документ, распро‑
страняющийся на все госпрограммы феде‑
рального бюджета и вводящий единый для 
десятков действующих и всех будущих го‑
спрограмм порядок их разработки, реали‑
зации и закрытия. Документ разрабаты‑
вался Минэкономики, которое последние 
четыре года отрабатывало новый порядок 
на пилотных госпрограммах, одновремен‑
но занимаясь переформатированием феде‑
ральных целевых программ (ФЦП) и части 
ведомственных целевых программ и раз‑

работкой инструментария нацпроектов. 
Параллельно шел и процесс структуриро‑
вания стратегических документов Белого 
дома верхнего уровня. Новое положение 
по госпрограммам будет вводиться в дейст‑
вие в течение 2021 года, бюджетный про‑
цесс с 2023 года уже будет строиться только 
на новом порядке, распространяющем‑
ся на все правительство, включая его «си‑
ловую» и «гражданскую» части — кроме от‑
дельной госпрограммы вооружений.

Новый порядок реализует давнее наме‑
рение правительства выделить в бюджет‑
ных расходах проектную (ограниченную 
во времени и достижением заранее задан‑
ной цели) и процессную (реализующуюся 
на постоянной основе и повторяющуюся) 
части — собственно, госпрограммы в свое 
время были созданы как своеобразная аль‑
тернатива нацпроектам, содержащим толь‑
ко проектную часть и составленным из фе‑
деральных проектов (ФП). 

Согласно «положению о системе», ФП 
с их проектными комитетами могут рас‑
сматриваться как часть госпрограмм, в вы‑
деленной проектной части госпрограмм 
будут работать аналогичные проектным 
комитетам управляющие структуры (кото‑
рые могут быть и проектным комитетом 
существующего ФП). 
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И COVID,  
сын ошибок трудных. 
И Путин, парадоксов друг
Стоило ли президенту выступать  
с новым обращением к нации

26 мая президент России  Владимир 
 Путин в Сочи провел в режиме видео-кон-
ференц-связи совещание по экономи-
ческим вопросам, в ходе которого по-
обещал, что обязательной вакцинации 
не будет, но при этом, отмечает специа-
льный корреспондент „Ъ“ Андрей Колес-
ников, пообещал, что, если вакцинацию 
не начнут делать те, кто до сих пор раз-
мышляет об этом, проблемы у них  будут. 
Нет, не с властью, а с COVID. По сути, 
это было новое обращение к нации.

Совещание по экономическим вопро‑
сам в Сочи началось поздно, ближе к вече‑
ру (в конце концов, в Сочи есть чем занять‑
ся днем).

Президент был оптимистичен, когда го‑
ворил о влиянии коронавируса на экономи‑
ку России. То есть не то чтобы он оказывает 
на нее благотворное влияние, но «эконо‑
мика России, несмотря на все сложности, 
все‑таки постепенно восстанавливается, 
преодолевает последствия эпидемии коро‑
навируса».

Можно даже сказать, что Владимир Пу‑
тин проговорился: он и правда считает, что 
перелом в борьбе с коронавирусом насту‑
пил и что эпидемия уже больше не вернет‑
ся в том виде, в каком пришла к нам в самом 
начале из Уханя.

Это хорошо бы констатировать отдель‑
но: сразу захочется жить. Сглазить, конечно, 
страшно. Хотя и правда трудно представить 
себе, что на страну, да и на планету снова мо‑
жет обрушиться февраль—май прошлого года.

— Так,— добавил господин Путин,— ВВП 
России за январь—март текущего года лишь 
на 1% ниже, чем в предкризисном первом 
квартале прошлого года. А тогда, напомню, 
и глобальная, и российская экономики ра‑
ботали в обычном, стабильном режиме, без 
повсеместных ограничений, вызванных 
эпидемией… Сохраняется устойчивая тен‑
денция на снижение безработицы, на вос‑
становление рынка труда…

Из Сочи все вообще видится пооптими‑
стичней, чем не только из Москвы, а откуда 
бы то ни было.

— Перейдем сейчас к повестке дня,— об‑
надежил президент членов правительства 
и ответственных работников своей адми‑
нистрации,— но прежде всего хотел бы ска‑
зать следующее, и это связано напрямую, без‑
условно, с экономикой… Мы это давно все 
поняли: эпидемия коронавируса подчерк‑
нула безусловную важность и значимость на‑
шей главной задачи — защитить людей, обес‑
печить жизнь и здоровье наших граждан.
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Первая официальная встреча 
Владимира Путина и Джо 
Байдена произошла 10 марта 
2011 года, когда первый 
был премьер-министром РФ, 
а второй — вице-президентом 
США   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,38

процента составил положительный баланс ответов промышленников о ценовых ожи-
даниях в июне 2021 года по итогам майского опроса Банка России (вопрос — «Как изменятся в 
следующие три месяца цены на готовую продукцию предприятия?», плюс означает превалирующие 
ожидания роста цен). С поправкой на сезонность сдвиг баланса еще сильнее — впервые в последние 
годы доля ожидающих роста цен превзошла долю ожидающих снижения больше чем на четверть опро-
шенных (26,68%). В отраслевом разрезе выше всего очищенные от сезонности показатели в торговле 
(43,89%), обработке (27,09%), промышленности в целом (26,05%) и строительстве (22,1%).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Финрезультат  
на пять триллионов

Финансовый результат российских 
компаний в первом квартале 2021 
года заметно вырос после «корона-
кризисного» провала первых трех 
месяцев прошлого года, следует из 
данных Росстата. Прибыль до нало-
гов (без учета малого бизнеса, фи-
нансового сектора и государствен-
ных учреждений) выросла по срав-
нению с январем—мартом 2020 года 
в 3,4 раза — до 4,99 трлн руб. Такую 
динамику обеспечил эффект низ-
кой базы: в марте 2020 года на фоне 
пандемии впервые за пять лет Рос-
стат зафиксировал сальдированный 
убыток. Сейчас компаниям удалось 
улучшить результаты и по сравнению 
с январем—мартом 2019 года — 
в этом сравнении прибыль россий-
ских предприятий выросла на треть.

В отраслевом разрезе впечат-
ляющие цифры показала обрабаты-
вающая промышленность — финре-
зультат вырос сразу в 27,6 раза, до 

1,4 трлн руб., прибыль — на 74%. 
При этом доля прибыльных органи-
заций в секторе подросла лишь на 
4,8 процентного пункта (п. п.). С уче-
том невысоких темпов роста пром-
производства (1,1% в марте и 3,2% 
в феврале), динамика прибыли мо-
жет быть связана с повышени-
ем цен, а не подъемом производ-
ства в секторе. Владимир Сальни-
ков из ЦМАКП указывает на поло-
жительную динамику в обработке по 
сравнению с 2019 годом и добавля-
ет, что рост прибыли в секторе обе-
спечен ростом мировых цен на сы-
рьевые товары — металл, целлюло-
зу и прочие.

В целом доля прибыльных пред-
приятий в экономике продолжила 
расти: в январе—марте 36 тыс. ком-
паний получили прибыль в 6 трлн 
руб., что на 29% больше показате-
лей прошлого года. Убытки же за-
фиксировали 17,7 тыс. компаний 
на сумму в 1 трлн руб. (в 2020 году 
было 18,8 тыс. компаний с убыт-
ками на 3,3 трлн руб.). За год доля 
прибыльных компаний незначитель-
но сократилась в сфере строитель-
ства (на 2,2 п. п.) — в целом, впро-
чем, этот сектор показал рост чи-
стой прибыли (на 82%). Максималь-
ный прирост прибыльных предпри-
ятий отмечается в пострадавших от 
локдауна сферах торговли (плюс 
8 п. п.), ресторанного и гостинич-
ного бизнеса (плюс 7,8 п. п.). Чи-
стый убыток по итогам января—мар-
та 2021 года зафиксирован в четы-
рех отраслях: в рыболовстве, сухо-
путном и трубопроводном транспор-
те, в добыче нефти и газа.

Диана Галиева

ДОЛЯ ПРИБЫЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ПО ОТРАСЛЯМ В I КВАРТАЛЕ (%) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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У каждой госпрограммы, соглас-
но положению, есть ответственный 
исполнитель (министерство или 
ведомство) и куратор в правитель-
стве — вице-премьер. Для каждого 
структурного элемента госпрограм-
мы порядок предписывает иметь 
конкретное должностное лицо, пря-
мо отвечающее за достижение кон-
кретных показателей.

Сами госпрограммы разделяют-
ся на два вида: стандартные (по су-
ществу, отраслевые, в первом при-
ближении это наследники ФЦП про-
шлых лет) и комплексные (реализу-
ются сразу несколькими ведомства-
ми в нескольких сферах деятельно-
сти). В итоге в госпрограмме, сочета-
ющей и проектный, и процессный 
подходы, проектный имеет прио-
ритет: она должна иметь минимум 
измеримых целей, согласованных 
в том числе с национальными целя-
ми развития. Вся отчетность по гос-
программам будет унифицирована 
и погружена в ГАИС «Управление», 
данные о показателях исполнения 

госпрограмм будут публичными — 
напомним, с 2019 года также пред-
усмотрен сводный отчет правитель-
ства по исполнению госпрограмм 
раз в год.

Если проектная часть госпро-
грамм, видимо, будет устроена поч-
ти полностью аналогично ФП (и это 
позволяет, по крайней мере в тео-
рии, требовать своевременного за-
вершения строек, например, школ 
и больниц в рамках ФАИП), то в про-
цессной части систематизация по-
является впервые. Предполагает-
ся, что отдельные составляющие та-
ких программ будут ранжироваться 
по значимости и по влиянию на до-
стижение целей — то есть ради це-
лей возможна будет «переброска» 
госрасходов внутри года, внутри 
бюджетной трехлетки и в течение 
всей госпрограммы не только в про-
ектной части (что всегда предусма-
тривается проектной технологией 
управления), но и в процессной ча-
сти. Впервые установлен закрытый 
перечень общих целей, которые 
в рамках госпрограмм могут реа-
лизовываться процессным спосо-

бом — расширить его можно лишь 
решением правительственной ко-
миссии по вопросам оптимизации 
и повышения эффективности бюд-
жетных расходов.

Эксперты в первую очередь отме-
чают увеличивающуюся за счет из-
менений гибкость госпрограмм. Так, 
по словам Екатерины Бганцевой из 
ЦСР, «поскольку процесс внесения 
изменений трудоемкий и с учетом 
множества согласований длитель-
ный, госпрограммы отставали от ре-
альной ситуации. Упорядочивание 
и оптимизация структуры госпро-
грамм позволит упростить и уско-
рить их корректировку». Анна Ду-
пан, директор Института проблем 
правового регулирования НИУ ВШЭ, 
напоминает, что с негибкостью и ус-
ловностью связи между конкретны-
ми мероприятиями госпрограм-
мы и их ожидаемыми результатами 
«пытаются бороться еще с момента 
принятия первой ФЦП». Разделение 
в госпрограммах проектов и процес-
сов, считает она, упростит перерас-
пределение средств внутри госпро-
грамм — но никак не поможет ре-

шить проблему перераспределения 
средств между разными госпрограм-
мами в бюджете.

Новая система управления гос-
программами дополнительно уве-
личивает вес «вице-премьерского 
этажа» в правительстве и усилива-
ет позиции Минэкономики и Мин-
фина: представители ведомств не 
ниже замминистра войдут в органы 
управления реализацией всех гос-
программ. Федеральным уровнем 
реформа при этом не ограничива-
ется — субъектам РФ рекомендова-
но с 2021 года структурировать реги-
ональные госпрограммы по тем же 
принципам, а сами госпрограммы 
будут синхронизированы и с про-
граммами госАО и госкорпораций. 
Все госпрограммы в 2021 году бу-
дут погружены в ГАИС «Управление» 
и систему «Электронный бюджет», 
и это увеличит возможности «циф-
рового» управления в правитель-
стве — сверхзадачей этой реформы, 
как и многих других действий Бело-
го дома в 2020–2021 годах, является 
создание всеобъемлющего инфор-
мационно-управленческого конту-

ра, охватывающего все госрасходы 
и всю деятельность федеральной ис-
полнительной власти.

Отметим, что одним из неявных 
эффектов от введения новой систе-
мы управления госпрограммами 
может стать создание более или ме-
нее долгосрочных, более чем на де-
сять лет, госпрограмм с измеряе-
мым результатом и стабильной реа-
лизацией. Еще с начала 2000-х годов 
такие цели формально ставились, 
но на практике уже через несколь-
ко лет межведомственная конкурен-
ция, изменение правительственных 
приоритетов и экономических реа-
лий часто превращали их в анахро-
низмы — впрочем, полноценно фи-
нансируемые, поскольку, в отличие 
от нового порядка, действенного ме-
ханизма их прекращения просто не 
было. Впрочем, как на практике бу-
дет работать новый порядок, можно 
будет оценить лишь по итогам пере-
ходного периода 2021–2022 годов: 
это большая и сложная реформа, ре-
зультаты которой будут пока видны 
не снаружи, а изнутри госаппарата.

Дмитрий Бутрин

Курсы государственного программирования

Госдума одобрила вчера в первом 
чтении законопроект об упрощен-
ном переходе от аренды объектов 
тепло- и водоснабжения к долго-
срочным концессиям. Такие со-
глашения будут заключаться без 
торгов на срок до 49 лет — при ус-
ловии существенного увеличения 
инвестиционных обязательств 
экс-арендаторов. Вводимый ме-
ханизм будет временным — зая-
вить о желании воспользовать-
ся им арендаторам необходимо 
до 1 января 2022 года. Эксперты 
в целом оценивают инициативу 
положительно, но отмечают, что 
порядок расчета инвестиционных 
обязательств законодателям сто-
ило бы уточнить.

Законопроект об упрощенной 
трансформации договоров аренды 
объектов ЖКХ в долгосрочные кон-

цессии — на срок не более 49 лет и без 
проведения конкурса — одобрен вче-
ра Госдумой в первом чтении. 

Для использования механиз-
ма частная сторона должна нарас-
тить свои инвестиционные обяза-
тельства минимум в полтора раза 
по сравнению с их объемом за весь 
период действия договора аренды. 
Если же вложения не предусмотре-
ны, то инвестобязательства долж-
ны составить не менее трехкратного 
размера арендной платы за весь срок 
действия договора, либо — не менее 
чем в полтора раза превышать вос-
становительную стоимость объекта. 
Выбор способа расчета обязательств 
предоставляется главе региона. Этот 
механизм будет временным — арен-
даторы должны будут направить уве-
домления о трансформации отноше-
ний до 1 января 2022 года. 

Инициатива нацелена на привле-
чение инвестиций в сильно изно-
шенные сети (в водоснабжении уро-
вень износа — около 70%). Отметим, 
что сейчас уже возможна подобная 
трансформация без конкурса — но 
действие нового соглашения огра-
ничивается сроком аренды. По сло-
вам замглавы Минстроя Светланы 
Ивановой, этот срок сейчас составля-
ет максимум десять лет, что «неинте-
ресно ни собственнику имущества, 
ни инвестору». 

Вчера при обсуждении законо-
проекта некоторые депутаты вы-
разили беспокойство по поводу за-
ключения концессий без конкурса. 
На это Светлана Иванова пояснила, 
что сейчас у арендаторов есть воз-
можность предложить организовать 
торги, однако в результате их может 
выиграть другая организация — по-

тому заинтересованности в этом не 
высказывают и продолжают дей-
ствовать, не привлекая нужное фи-
нансирование для модернизации 
объектов инфраструктуры. Прозву-
чали вчера и опасения по поводу 
слишком короткого срока действия 
нового механизма. Светлана Ивано-
ва на это предложила обсудить во-
прос продления сроков ко второму 
чтению. 

Гендиректор ГК «Росводоканал» 
Антон Михальков называет проект 
«прорывным» — по его словам, он 
позволит «кратно увеличить инве-
стиции в инфраструктуру, а также 
открывает новые перспективы раз-
вития для добросовестных аренда-
торов, а регионам дает возможность 
обеспечить надежное оказание ус-
луг» за счет модернизации сетей. 
По его словам, трансформация до-

говоров аренды повлечет за собой 
корректировку инвестпрограмм 
с включением в них актуальных тре-
бований и наилучших доступных 
технологий.

Как отмечает главный юрист На-
ционального центра ГЧП (входит 
в группу ВЭБ.РФ) Анна Батуева, про-
ект решает задачу по значитель-
ному расширению случаев, когда 
трансформация аренды в концес-
сионное соглашение будет возмож-
ной, но некоторые формулировки 
требуют уточнения. Например, во-
просы у эксперта есть к определе-
нию минимальных инвестицион-
ных обязательств на базе арендной 
платы — как полагает госпожа Бату-
ева, «основой должны быть потреб-
ности коммунальной системы в мо-
дернизации».

Евгения Крючкова

Вода и тепло перетекут из аренды в концессию
Законопроект о стимулировании инвестиций в ЖКХ принят в первом чтении

Экономика России может вер-
нуться к рецессии уже в 2022 
году — в случае продолжения 
пандемии и новых санкций за-
падных стран. При таком разви-
тии событий ВБ считает эффек-
тивным для сокращения бедно-
сти в стране вдвое введение в РФ 
минимального гарантированного 
дохода. Идея состоит в том, что-
бы поднять доходы бедных до по-
рогового значения, облегчив им 
выход из бедности и потратив 
0,33% ВВП,— притом что на эти 
цели уже тратится больше. От-
дельные элементы этой концеп-
ции — в частности, адресность 
выплат — уже внедряются Мин-
трудом, но полномасштабное 
внедрение МГД в РФ вряд ли воз-
можно из-за политических ри-
сков реформы системы соцпод-
держки населения.

В новом докладе об экономике 
РФ ВБ повысил прогноз роста ВВП 
в 2021 году до 3,2% (с 2,9%), сохра-
нив его на уровне 3,2% и 2,3% в 2022 
и 2023 годах. Однако «факторы, угро-
жающие экономике, перевешивают 
позитивные», отмечают в ВБ, указы-
вая на риски продолжения панде-
мии, новых санкций и ограничения 
доступа к финансированию — при 
их реализации в 2022 году Россия 
может вернуться к рецессии. Рост же 
экономики и правительственные 

меры соцподдержки снизят уровень 
бедности с текущих 12,1% до 11,4% 
в 2021 году (без них ее текущий уро-
вень был бы на 20% больше, считают 
в ВБ),— но эти меры дороги и мало-
эффективны, а один экономический 
рост даже в 3,2% не позволит сокра-
тить бедность вдвое к 2030 году без 
изменения системы соцподдержки. 

На нее тратится $30 млрд (3% 
ВВП) — втрое больше разрыва меж-

ду установленной в стране чертой 
бедности и средним доходом бед-
ных семей (без учета соцвыплат 
и льгот) — «многим странам удает-
ся достичь такого же сокращения 
бедности, тратя на это наполови-
ну или на треть меньше», говорят 
в ВБ. В отличие от других стран, со-
цподдержка в РФ не ставит своим 
приоритетом искоренение бедно-
сти (она касалась лишь 10% мало-

имущих в 2018 году) и ориентиро-
вана на поддержку отдельных кате-
горий граждан. Программы адрес-
ной поддержки, предусматриваю-
щие проверку нуждаемости, полу-
чают лишь 0,4% ВВП — хотя «соот-
ношение результаты/затраты в си-
стеме социальной помощи в целом 
составляет лишь 17%, а по програм-
мам помощи малоимущим с про-
веркой нуждаемости — 51%», отме-
чают экономисты банка. 

В ВБ убеждены, что снизить в РФ 
уровень бедности вдвое с мини-
мальными затратами позволит за-
пуск минимального гарантирован-
ного дохода для малоимущих на ос-
нове действующей системы соцкон-
тракта. Суть МГД — пособие в объе-
ме разности между доходом семьи 
и порогом бедности в обмен на го-
товность работать, учиться и при-
водить детей на регулярные медо-
смотры. «Меры выбираются инди-
видуально для каждой семьи с уче-
том ее потребностей электронными 
системами сопровождения и фор-
мирования профиля семьи»,— от-
мечается в докладе. Программы 
МГД доказали свою эффективность 
в странах Европы, не ведут к ижди-
венчеству и не снижают мотивацию 
к труду. «Размер пособий, получае-
мых в рамках программ МГД, обыч-
но слишком мал, чтобы их получа-
тели отказывались работать, но до-

статочен для значимого улучшения 
жизни беднейшего населения»,— 
поясняют авторы доклада. 

России такая программа, по оцен-
кам ВБ, обойдется в 0,33% ВВП — то 
есть дешевле, чем уже выделяет-
ся на адресную помощь (при отсут-
ствии «утечек» средств). К тому же та-
кие траты можно сокращать во вре-
мя экономического роста и наращи-
вать во время кризисов, ускоряя вос-
становление: бедные тратят на по-
требление большую долю доходов, 
что «увеличивает внутренний спрос 
и дает сильные мультипликативные 
эффекты», замечают в ВБ.

Несмотря на ряд аргументов 
в пользу МГД, очевидно, что его ре-
ализация вызовет вопросы к эффек-
тивности оставшейся части систе-
мы соцподдержки в РФ — что чре-
вато политическими рисками. Пока 
Белый дом с трудом отказывается 
от категориального принципа даже 
при внедрении новых мер — на-
пример, проект Минтруда о выпла-
те пособий на детей в зависимости 
от нуждаемости пришлось смягчить 
именно из-за общественной реак-
ции. При этом частично предложен-
ный ВБ подход постепенно внедря-
ется — с помощью совмещения дан-
ных о доходах населения и о получа-
емых им мерах поддержки. 

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Минимальный доход на российский лад
Всемирный банк предлагает внедрить в РФ новую систему социальных выплат

По мнению главного экономиста Всемирного банка  
по РФ Апурвы Санги, решить проблему бедности в России  
можно проще и дешевле, чем это делается сейчас
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА / ТАСС
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Значит, он снова решил не про‑
молчать об этом.

— Сейчас, по мере снятия огра‑
ничений и восстановления эконо‑
мики, налаживается привычный, 
рабочий ритм предприятий и ор‑
ганизаций. Впереди и сезон лет‑
них отпусков (люди поедут в Сочи 
и в Крым.— А. К.). Все это означа‑
ет, что люди больше общаются друг 
с другом, посещают общественные 
места. В этих условиях крайне важно 
последовательно снижать риски рас‑
пространения инфекции. И, как уже 
не один раз говорил, для этого необ‑
ходимо сформировать так называе‑
мый коллективный иммунитет. Са‑
мый правильный, цивилизованный 
способ решить эту задачу, безуслов‑
но,— об этом говорят специалисты 
не только в нашей стране, а во всем 
мире,— это широкая вакцинация,— 
заявил президент.

Трудно сказать, сам он решил еще 
раз сказать об этом вслух так, чтобы 
потом эхом до конца следующего 
дня отдавалось по всем телеканалам, 
или его попросили те, кто занимает‑
ся вакцинированием, не сдвинув‑
шимся принципиально с мертвой 
точки (то есть с той, где от COVID 
умирают) на безопасное, так сказать, 

расстояние коллективного иммуни‑
тета, даже после того, как Владимир 
Путин и сам сделал две прививки.

Но было теперь очевидно, что по‑
следуют новые слова.

— Знаю,— продолжил господин 
Путин,— что высказываются раз‑
ные мнения на этот счет, в том числе 
и мнение о введении обязательной 
вакцинации от коронавируса. Кто‑то 
говорит об этом применительно 
ко всему населению страны, кто‑то 
(в Якутии.— А. К.) имеет в виду ра‑
ботников определенных специ‑
альностей, сфер — тех, кто по роду 
своей деятельности контактирует 
с большим числом людей. Напри‑
мер, сотрудники сферы торговли, 
общественного питания, транспор‑
та, работники медицинских, образо‑
вательных, социальных учреждений 
и так далее… Еще раз хочу обозна‑
чить здесь свою позицию. На мой 
взгляд, вводить обязательную вак‑
цинацию нецелесообразно и нельзя.

Между словами «нецелесообраз‑
но» и «нельзя» — пропасть. «Нель‑
зя» — это прямой запрет. И он его 
сейчас наложил.

— Граждане,— предложил госпо‑
дин Путин,— должны сами осоз‑
нать эту необходимость, понять, что 
если они не сделают прививку, то мо‑
гут столкнуться с очень серьезной 

и даже смертельной опасностью, 
особенно это касается людей стар‑
ших возрастов.

Вот с точки зрения здравого смы‑
сла уговаривать сделать прививку 
кажется странным. Ну надо делать, 
да и все. Иначе помереть же можно. 
Помирают же. Но если бы было так 
просто, все бы давно и сделали. Нет, 
все сложно. Коллективная сопротив‑
ляемость русского народа своему 
коллективному иммунитету — мо‑
жет, и есть то, что до сих пор держит 
его на плаву, не дает сгинуть русско‑
му характеру туда, где одна только 
бессмысленная старость до ста лет 
да такие же, как ты, соседи по зеле‑
ной лужайке и белым скамеечкам 
на ней в теплый день конца мая.

И будем стоять до последнего. Да, 
потом упадем. Но главное — чтоб все 
как один. И еще одно главное — жа‑
леть ни о чем не будем. Некому бу‑
дет жалеть. Нас не надо жалеть, ведь 
и мы никого не жалели. И не желали 
никому того, чего желаем себе. А те, 
кто сделали прививки, пусть сами себя 
пожалеют. Что остались жить. Ведь си‑
туация с ростом реальных доходов гра‑
ждан еще ох какая непростая.

И разве был смысл взывать к ре‑
шившим все для себя гражданам, 
как взывал сейчас Владимир Путин? 
Не было. Но он взывал:

— Пожалуйста, подумайте как 
следует! Имейте в виду, что россий‑
ская вакцина — это показывает пра‑
ктика уже миллионного примене‑
ния — она самая надежная сегодня 
и самая безопасная, и в нашей стра‑
не для вакцинации созданы все усло‑
вия! Специалисты на основе получен‑
ной практики… Еще раз хочу сказать, 
многомиллионного уже применения 
этой вакцины!.. Видят, что она не вре‑
дит здоровью, не приводит к каким‑то 
серьезным осложнениям, но реально 
или плотно, надежно защищает от уг‑
розы заражения или предупреждает 
тяжелое течение болезни! Специали‑
сты, ученые имеют надежные, обо‑
снованные сведения на этот счет!

Нет, не стоило взывать.
И правильно, что господин Путин 

наконец сказал:
— Давайте перейдем к повестке 

дня.
То есть про развитие жилищно‑

го строительства. Эта тема не мо‑
жет заинтересовать тех, кто всё дав‑
но решил для себя всё. То есть решил 
не прививаться ни под каким видом.

Да, сказать наконец участникам 
совещания про разворот к повестке 
дня было правильно.

Ведь у членов клуба самоубийц 
совсем другая повестка.

Андрей Колесников

И COVID, сын ошибок трудных. 
И Путин, парадоксов друг

В девяти одномандатных округах 
на праймериз «Единой России» 
действующие депутаты Госдумы 
будут конкурировать друг с дру‑
гом. В некоторых случаях пар‑
ламентарии, победившие в этих 
округах на прошлых выборах, бу‑
дут бороться против своих кол‑
лег, имеющих статусные дум‑
ские должности. В ЕР считают, 
что «беспрецедентая» конкурен‑
ция на праймериз будет способ‑
ствовать отбору сильных канди‑
датов. Эксперты, в свою очередь, 
полагают, что конкуренция в ряде 
округов могла быть создана на‑
меренно: где‑то депутаты оказа‑
лись в подвешенном состоянии 
по воле федерального центра, 
а где‑то сыграли роль меняющи‑
еся договоренности между пар‑
тией, региональными властями 
и администрацией президента.

Как ранее сообщал „Ъ“, в прай‑
мериз «Единой России» участвуют 
только две трети действующих де‑
путатов Госдумы от ЕР. Как выяснил 
„Ъ“, 18 парламентариев конкуриру‑
ют друг с другом в одних и тех же од‑
номандатных округах. При этом 
в ряде случаев депутату, избрав‑
шемуся по тому или иному округу 
на прошлых выборах, противосто‑
ит коллега с более высокой думской 
должностью.

Исход такого противостояния 
не везде очевиден. Так, в 2016 году 
от Всеволожского округа (Ленин‑
градская область) в Госдуму был из‑
бран четырехкратный чемпион 
мира и обладатель Кубка мира по би‑
атлону Владимир Драчев. В этом 
году он выдвинулся на праймериз 
по округу, но его конкурентом ока‑
залась олимпийская чемпионка 
по конькобежному спорту, первый 
зампред комитета Думы по между‑
народным делам Светлана Журова. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуаци‑
ей, поясняет, что выдвижение госпо‑
жи Журовой — «плохой сигнал» для 
Владимира Драчева. В прошлом году 
он ушел с поста главы Союза биатло‑
нистов России после критики со сто‑
роны коллег и спортсменов. Теперь, 
как считают несколько информиро‑
ванных собеседников „Ъ“, федераль‑
ный центр и региональные власти 
рассчитывают, что господин Драчев 
лишится и места в здании на Охот‑
ном Ряду: «Если он проиграет, ска‑
жут ему: ну вот так».

Представитель Невинномысского 
округа (Ставропольский край) в Гос‑
думе Александр Ищенко будет в этот 
раз конкурировать с вице‑спикером 
Ольгой Тимофеевой. В Сыктывкар‑
ском округе (Республика Коми) гла‑
ва комитета по регламенту Ольга Са‑
вастьянова борется на праймериз 
с действующим депутатом от округа 
Иваном Медведевым. При этом ра‑
нее опрошенные „Ъ“ эксперты пред‑
полагали, что победа высокопостав‑
ленных депутатов в обоих случаях 
не предрешена.

В Ульяновском одномандат‑
ном округе бороться за выдвиже‑
ние от ЕР будут депутаты Влади‑
мир Кононов и Марина Беспалова. 
Последняя с 2011 по 2015 год была 
мэром Ульяновска, но вступила 

в конфликт с бывшим губернато‑
ром региона Сергеем Морозовым 
и прошла в Госдуму по списку при 
поддержке тогдашнего руководст‑
ва ЕР и администрации президен‑
та. Сейчас, по словам осведомлен‑
ного источника, близкого к АП, 
ситуация поменялась: ни партия, 
ни администрация не настаивают 
на выдвижении Беспаловой, а реги‑
ональные власти скорее на стороне 
Владимира Кононова, избравшего‑
ся в 2016 году в Госдуму по списку 
в Московской области. По словам 
источника „Ъ“, близкого к руковод‑
ству ЕР, место в Госдуме господину 
Кононову обещал еще Сергей Мо‑
розов и нынешнее руководство ре‑
гиона намерено придерживаться 
этой договоренности. Госпожа Бес‑
палова рассказала „Ъ“, что к ней об‑
ращаются «работники бюджетной 
сферы» с жалобами на попытки 
принуждения к поддержке госпо‑
дина Кононова на праймериз.

В Благовещенском округе Башки‑
рии конкурируют депутаты Ильдар 
Бикбаев и Рафаэль Марданшин. Го‑
сподин Бикбаев представляет округ 
в Думе, а господин Марданшин за‑

нимает там должность заместителя 
председателя комитета по госстрои‑
тельству и законодательству. 

За выдвижение по Пермскому 
одномандатному округу борются 
депутаты Игорь Шубин и Игорь Сап‑
ко. Оба политика побывали в долж‑
ности главы города Перми. Госпо‑
дин Шубин в 2016 году победил 
в округе, а господин Сапко избирал‑
ся по списку. В Ханты‑Мансийском 
автономном округе (ХМАО) борют‑
ся председатель комитета по энер‑
гетике Павел Завальный и депутат 
Татьяна Гоголева. В 2016 году го‑
сподин Завальный победил в этом 
округе, а госпожа Гоголева балло‑
тировалась по списку от региона. 
В этот раз она одновременно борет‑
ся за выдвижение в Госдуму и в об‑
ластную думу ХМАО. Такое двойное 
выдвижение обычно применяется 
для страховки от поражения на фе‑
деральных праймериз. Похожая 
ситуация сложилась и в Централь‑
ном округе Дагестана, где борются 
за выдвижение депутаты Абдулга‑
мид Эмиргамзаев и Мурад Гаджиев. 
Последний одновременно участву‑
ет и в думских праймериз, и в пред‑

варительном голосовании по спи‑
ску в заксобрание республики.

Собеседник „Ъ“ в партии считает, 
что естественная конкуренция прай‑
мериз только на пользу, но такую точ‑
ку зрения разделяют в ЕР не все. Дру‑
гой источник, близкий руководству 
ЕР, опасается, что такая расстановка 
кандидатов может привести к скан‑
далам, трате ресурсов и созданию 
преимуществ для оппозиции. На‑
пример, в Ульяновском округе на вы‑
боры может выдвинуться популяр‑
ный в регионе коммунист Алексей 
Куринный, побеждавший там ранее. 
«Против Беспаловой ему бороться 
сложнее, чем против Кононова»,— 
отмечает собеседник „Ъ“.

«Есть впечатление, что эти окру‑
га намеренно сделали конкурент‑
ными»,— отмечает вице‑президент 
Центра политических технологий 
Ростислав Туровский. По его сло‑
вам, в результате ряд депутатов ока‑
зались в подвешенном состоянии: 
если они не смогут выиграть пред‑
варительное голосование в окру‑
гах, то в дальнейшем уже партия бу‑
дет решать, ставить ли их в список 
и на какое место. Он не исключает, 
что федеральное руководство пар‑
тии решило выбрать наиболее ре‑
сурсных кандидатов по итогам прай‑
мериз, хотя на уровне региональных 
властей есть собственные представ‑
ления о фаворитах в этих округах. 
Эксперт в области региональной по‑
литики Виталий Иванов отмечает, 
что в ряде таких случаев шансы кан‑
дидатов неравны: «Все это следствие 
сделок с губернаторами. Кто‑то был 
нужен прошлому главе региона. Ко‑
го‑то, наоборот, убирали из региона 
в Госдуму, чтобы он не мешал. А сей‑
час эти договоренности обнулились. 
Вот и получается, что не всем депута‑
там есть место в будущей Думе».

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах;  
Сергей Титов, Ульяновск

Единство и борьба 
противовозможностей
В девяти одномандатных округах депутаты‑единороссы  
будут конкурировать за выдвижение друг с другом

Госдума в среду приняла в окон‑
чательном третьем чтении закон 
о запрете на участие в выборах 
лиц, причастных к экстремист‑
ским и террористическим орга‑
низациям (ЭТО). Совет федера‑
ции планирует рассмотреть его 
2 июня — это значит, что закон 
успеет вступить в силу до старта 
избирательной кампании‑2021 
и может применяться уже этим 
летом. „Ъ“ выяснил, какие тер‑
рористы и экстремисты по но‑
вым правилам не смогут принять 
участие в осенних выборах, а ка‑
кие теоретически могли бы быть 
к ним допущены — даже вопреки 
здравому смыслу.

Представляя 26 мая депутатам 
окончательную версию законопро‑
екта, один из его авторов, глава ко‑
миссии Думы по борьбе с вмеша‑
тельством во внутренние дела РФ 
Василий Пискарев заявил, что доку‑
мент позволит не допустить к выбо‑
рам в органы власти лидеров, членов 
и спонсоров ЭТО. «Коллективный 
Запад хочет ослабить Россию» и «че‑
рез сеть всевозможных организа‑
ций внедрить в наши органы влас‑
ти своих агентов влияния», пояснил 
единоросс. «Что получилось, когда 
в парламент Италии пришла партия 
фашистов, а затем в Германии — на‑
ционал‑социалисты? А произошло 
то, что должно было произойти — са‑
мая страшная и кровавая война»,— 
привел он «пример из истории».

Напомним, в первой версии зако‑
нопроекта предлагалось запретить 
всем причастным к ЭТО лицам изби‑
раться в Госдуму в течение пяти (для 
руководителей) или трех лет (для ря‑
довых участников и тех, кто оказы‑
вал организации финансовую или 
«иную» помощь) с момента призна‑
ния ее судом экстремистской или 
террористической. При этом запрет 
распространялся и на тех, кто имел 
отношение к ЭТО в прошлом: у ру‑
ководителей — в течение трех лет 
до решения суда, у иных причаст‑
ных — год.

Ко второму чтению главы про‑
фильных комитетов Госдумы и Со‑
вета федерации Павел Крашенин‑
ников и Андрей Клишас внесли 
поправки, распространяющие но‑
вый запрет на выборы всех уровней, 
но отчасти его смягчающие. Опре‑
делять причастность граждан к ЭТО 
(кроме их руководителей) должен 
будет суд, если выявит их участие 
именно в той деятельности, за ко‑
торую организация была признана 
экстремистской. Правда, к участию 
будет приравнена и поддержка этой 
деятельности на словах (в том числе 
в интернете), и оказание ЭТО финан‑
совой и иной помощи.

Оппозицию предложенные по‑
правки не устроили, поэтому за за‑
кон голосовали почти исключи‑
тельно единороссы (294 голоса за). 
Коммунист Алексей Куринной за‑
явил, что документ противоречит 
ст. 54 Конституции (о запрете обрат‑
ной силы для закона, устанавлива‑
ющего ответственность), а также 
содержит правовую неопределен‑
ность, особенно в вопросе о под‑
держке ЭТО в интернете. «Речь идет 
о поражении в правах сотен тысяч, 
а может быть, даже миллионов на‑
ших граждан, что недопустимо, по‑
тому что каждый человек имеет 
право участвовать в управлении го‑
сударством»,— сказал депутат.

В списке запрещенных экстре‑
мистских организаций на сайте 
Минюста сейчас значатся 83 подоб‑
ные структуры. Ограничение из‑
бирательных прав коснется лишь 
участников трех десятков органи‑
заций, получивших такой статус 
менее пяти лет назад. Например, 
на выборы 2021 года не смогут пой‑
ти лидеры нескольких группиро‑
вок футбольных фанатов из Тулы, 
Набережных Челнов и Омска, а так‑
же главари и члены неформально‑
го движения «Арестантское уголов‑
ное единство». Зато действие закона 
не распространится на такие извест‑
ные запрещенные в РФ организа‑
ции, как Национал‑большевистская 
партия (решение суда от 2007 года), 

украинский «Правый сектор» (2015 
год) и «Украинская повстанческая ар‑
мия» (2014 год).

Еще интереснее дело обстоит с за‑
прещенными террористическими 
организациями, список которых ве‑
дет ФСБ. По новым правилам, в вы‑
борах вправе участвовать россияне, 
являвшиеся членами или руково‑
дителями «Талибана», «Аль‑Каиды» 
и «Братьев‑мусульман» (решение 
Верховного суда от 2003 года), «Има‑
рата Кавказ» (2010) и даже «Ислам‑
ского государства» (2015). А сторон‑
никам знаменитого религиозного 
объединения «АУМ Синрикё», при‑
знанного террористическим осенью 
2016 года, пришлось бы разделить‑
ся: руководству нужно подождать 
еще полгода, а рядовые члены и со‑
чувствующие могут выдвинуться 
прямо сейчас.

Напомним, 9 июня пройдет суд 
по иску прокуратуры о признании 
экстремистскими сети штабов Алек‑
сея Навального и внесенного в спи‑
сок иноагентов Фонда борьбы с кор‑
рупцией (ФБК). Для их руководства 
удовлетворение иска будет означать 
автоматический запрет на участие 
в выборах, а вот судьба рядовых со‑
трудников и «иных причастных» бу‑
дет зависеть от трактовки суда. На‑
пример, адвокат ФБК Владимир 
Воронин считает, что «бан на выд‑
вижение» могут получить люди, 
не только ставившие лайки и делав‑
шие репосты записей ФБК, но и ад‑
вокаты, защищавшие сотрудников 
этих структур по различным делам.

Глава «Правозащиты Открытки» 
Анастасия Буракова тоже полагает, 
что по действующей редакции зако‑
на «каждого, кто имел даже опосре‑
дованное отношение к штабам На‑
вального или выражал симпатии, 
можно будет лишить пассивного из‑
бирательного права». Формулиров‑
ки «настолько широкие и некон‑
кретные», что поводом для снятия 
с выборов может стать «даже пост 
в социальной сети об антикорруп‑
ционном расследовании или донат 
за последний год», отмечает юрист. 
А с учетом трехлетнего зачетного пе‑
риода под запрет, по сути, подпадают 
все бывшие координаторы штабов 
практически с момента их создания 
в 2017–2018 годах, добавляет она.

Кроме того, госпожа Буракова 
обращает внимание на то, что в по‑
правках ко второму чтению появи‑
лась формулировка о поддержке 
«форм и целей», за которые был при‑
своен статус ЭТО. «Как мы помним, 
одно из главных обоснований про‑
куратуры — это организация несо‑
гласованных публичных меропри‑
ятий. Исходя из этого положения, 
поводом может стать любая админи‑
стративка по митинговой статье»,— 
прогнозирует эксперт. При этом ни‑
какой конкретики о том, как суд 
принимает решение о причастно‑
сти к ЭТО, в законе нет, подчеркивает 
Анастасия Буракова. «Предполагаю, 
что административка за несогласо‑
ванный митинг — вполне себе всту‑
пившее в силу решение суда о реа‑
лизации форм деятельности, в связи 
с которыми ФБК и штабы призна‑
ют экстремистскими»,— заключает 
юрист.

Директор занимающегося про‑
блемами экстремизма в России 
центра «Сова» (внесен в реестр ино‑
агентов) Александр Верховский 
предполагает, что причастность 
к экстремистской деятельности, 
на основании которой человек мо‑
жет быть лишен пассивного избира‑
тельного права, будет основываться 
не только на действиях, подпадаю‑
щих под закрепленное в законода‑
тельстве определение экстремиз‑
ма. «Де‑факто это будет пониматься 
как все действия, упомянутые в су‑
дебном решении о запрете органи‑
зации. А там могут быть и не экс‑
тремистские собственно действия, 
в том числе несогласованные митин‑
ги и вообще что угодно. Тут надо до‑
ждаться текста решения суда о запре‑
те»,— поясняет эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина,  
Мария Макутина

Закон избирательного 
бездействия
Каких экстремистов и террористов 
не пустят на осенние выборы

Его поздравляет министр экономического развития РФ  
Максим Решетников
— Уважаемый Ярослав Иванович, поздравляю Вас с днем рождения! Для на‑
стоящего профессионала нет ничего более важного, чем дело его жизни, по‑
тому так ценно видеть отдачу от вложенных сил. Воспитание будущих поко‑
лений, поддержка государственных инициатив, создание нового научного 
знания — все то, что составляет Вашу работу, день за днем является частью 
лучших изменений в нашей стране. Желаю Вам сил, удачи и терпения для 
реализации самых амбициозных планов, а Вашему университету — лучших 
студентов, дальнейшего успешного развития и процветания!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
ректору НИУ ВШЭ   
Ярославу Кузьминову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т П О Л И Т С Т А Р Т А П Е Р Ы  П Р О Т И В  Д Е П У Т А Т О В

Как ранее сообщал „Ъ“, ряд действующих депутатов Госдумы также сталкивается с конкурен-
цией от условных ресурсных «новичков». Сейчас собеседник „Ъ“, близкий к руководству феде-
ральной ЕР, называет восемь таких одномандатных округов. В Волгодонском округе (Ростовская 
область) депутату Госдумы Виктору Дерябкину противостоит финалист партийного проекта 
«Политстартап», депутат Волгодонской гордумы Владимир Брагин. В Архангельске конкурентом 
депутату Дмитрию Юркову станет еще один финалист «Политстартапа», конструктор завода 
«Севмаш» Александр Спиридонов. В Магнитогорском округе (Челябинская область) депутат 
Виталий Бахметьев будет конкурировать с победителем кремлевского кадрового конкурса 
«Лидеры России. Политика» Станиславом Наумовым. В Центральном округе Красноярского края 
депутату Госдумы Петру Пимашкову будет противостоять поддерживаемый «Русалом» депутат 
краевого заксобрания Виталий Дроздов. По Курскому округу будут конкурировать областной 
депутат и глава региональной ЕР Максим Мамзурин и депутат Госдумы Татьяна Воронина. 
По Чусовскому округу (Пермский край) депутат Госдумы Алексей Бурнашов столкнется с депу-
татом заксобрания края Романом Водяновым. Такая же картина наблюдается в обоих округах 
Самарской области: в Самарском округе глава оборонного завода «Тяжмаш» Андрей Трифонов 
противостоит депутату Госдумы Евгению Серперу, а в Промышленном округе против депутата 
Госдумы Игоря Станкевича выступил депутат облдумы Александр Милеев. Андрей Винокуров

с1

Некоторым действующим депутатам‑единороссам пришлось столкнуться с реальной конку‑
ренцией уже в ходе предварительного голосования  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Прокуроров  
запустили в Европу
Генпрокуратура принимает от Минюста функции 
защиты интересов государства за границей

В среду стартовал процесс переда-
чи функций по представлению интере-
сов России в Европейском суде по пра-
вам человека (ЕСПЧ) и других междуна-
родных судебных инстанциях от Миню-
ста Генпрокуратуре. В отставку был от-
правлен замминистра юстиции — упол-
номоченный РФ при ЕСПЧ Михаил Галь-
перин, а начальником главного управле-
ния международно-правового сотрудни-
чества надзорного ведомства, которое 
будет заниматься ЕСПЧ, стал выходец из 
администрации президента Михаил Ви-
ноградов, имеющий опыт подобной ра-
боты по искам, связанным с ЮКОСом. 
В ближайшее время президентом в Гос-
думу будут внесены изменения в законо-
дательство, регулирующие все эти но-
вовведения.

26 мая президент Владимир Путин под-
писал три указа, фактически определяющие 
политику России в отношении ЕСПЧ и дру-
гих международных судебных инстанций. 
В отставку был отправлен Михаил Гальпе-
рин, который с мая 2017 года являлся упол-
номоченным Российской Федерации при 
ЕСПЧ — замминистра юстиции. В отставку 
господин Гальперин, по данным „Ъ“, был от-
правлен по собственному желанию. Одна-
ко уже вскоре Минюст утратит функцию по 
представлению интересов РФ в междуна-
родных судебных инстанциях, а бывший 
аппарат господина Гальперина, состоящий 
из почти шести десятков человек, будет вы-
веден за штат.

Дело в том, что уже в четверг президен-
том в Госдуму должен быть внесен законо-
проект об изменениях в «Закон о прокурату-
ре РФ», которым за надзорным ведомством 
закрепляются функции представительства 
в ЕСПЧ и других международных судебных 
инстанциях. В главном управлении между-
народно-правового сотрудничества Генпро-
куратуры будет создано спецуправление по 
ЕСПЧ и другим судам. В его штат и переве-
дут единицы сотрудников, освободившиеся 
в Минюсте. Однако уже очевидно, что мно-
гие из них останутся за бортом надзорного 
ведомства, поскольку, как отметил источник 
„Ъ“, они не имеют опыта практической рабо-
ты в судах, а теперь он потребуется.

В Страсбурге предполагается создать 
представительство ГП. Аналогичные пред-
ставительства, согласно законопроекту, по 
мере необходимости могут появиться при 
других судах.

Их работники, а не нанятые юристы, как 
раньше, будут участвовать в судебных засе-
даниях, отстаивая интересы России. Поче-
му выбор был сделан в пользу прокуроров, 
источник „Ъ“ объяснил просто. По его сло-
вам, разбирательства в международных су-
дах, как правило, являются итогом уголов-
ных дел и судебных решений, в которых 
сторону обвинения представляли сотруд-
ники надзорного ведомства. Они прекрас-
но знают материал и имеют опыт судебных 
разбирательств. Минюст же, по его словам, 
фактически выступал посредником, пото-
му что материалы по всем делам все рав-
но запрашивал у надзора. К тому же имен-
но Генпрокуратура уполномочена законом 
осуществлять международно-правовые 
контакты.

Определились власти и с человеком, 
который будет отвечать за работу с ЕСПЧ 
и другими судами. Еще одним указом 
президента в среду начальником главно-
го управления международно-правового 
сотрудничества Генпрокуратуры был на-
значен Михаил Виноградов, до этого за-
нимавший пост заместителя начальника 

управления президента РФ по обеспече-
нию конституционных прав граждан. 

По данным „Ъ“, господин Виноградов не 
имеет прокурорского опыта, зато ранее ра-
ботал в аппарате уполномоченного по ЕСПЧ, 
когда тот еще находился в ведении админис-
трации президента. При этом он участвовал 
в подготовке Россией отзывов на иски ряда 
топ-менеджеров ЮКОСа, преследование ко-
торых в итоге не было признано ЕСПЧ поли-
тически мотивированным. 

Отметим, что ранее прокурорский главк 
возглавлял Петр Городов (подробно о нем 
„Ъ“ рассказал 15 мая), который в среду же 
указом президента назначен заместителем 
генпрокурора Игоря Краснова. Генерал Го-
родов, имеющий опыт работы в Интерполе, 
будет курировать международный блок над-
зорного ведомства, в том числе господина 
Виноградова, которого следующим указом 
по представлению генпрокурора Краснова 
предполагается назначить еще и уполномо-
ченным при ЕСПЧ.

Известный адвокат Анна Ставицкая, не 
раз работавшая по делам ЕСПЧ, заявила „Ъ“, 
что Михаил Гальперин всегда отстаивал ин-
тересы государства, а не конкретных гра-
ждан, обращавшихся в суд. По ее словам, 
РФ вступила в Совет Европы и ратифици-
ровала соответствующие конвенции имен-
но для того, чтобы развивать внутреннюю 
правовую систему государства, однако в по-
следнее время государство делает все, чтобы 
противодействовать решениям ЕСПЧ и не 
исполнять их. «Вместо того чтобы менять 
подход судей, следователей и всех правоох-
ранителей к системе, учить не нарушать за-
кон, сейчас все ограничивается выплатой 
присужденных ЕСПЧ за нарушение прав 
компенсаций»,— отметила госпожа Ста-
вицкая. При этом она затруднилась назвать 
причину передачи функций сотрудничества 
с ЕСПЧ от Минюста к Генпрокуратуре. «Я ду-
маю, что это не инициатива генпрокурора 
Игоря Краснова, пусть им и озвученная, а ре-
шение сверху»,— считает Анна Ставицкая, 
отмечая, что, по ее мнению, надзорное ве-
домство при работе с ЕСПЧ будет также рья-
но отстаивать интересы государства, а сам 
международный статус ведомства сильно 
повысится.

Другой адвокат Дмитрий Аграновский, 
активно работающий с ЕСПЧ, отметил „Ъ“, 
что передача функций представления ин-
тересов в ЕСПЧ Генпрокуратуре «вполне 
логична». По мнению адвоката, если про-
курор поддерживает обвинение в россий-
ском суде, почему ему не заниматься этим 
и в ЕСПЧ, продолжая состязание с адвока-
том, который направляет туда жалобу. Од-
нако это никак не уменьшит количество 
проигранных российской стороной исков, 
уверен защитник, из-за того что «наша сис-
тема правосудия просто игнорирует эти слу-
чаи и отказывается меняться». Так, отмечает 
господин Аграновский, огромное количест-
во проигранных Россией исков связано с не-
правомерным продлением арестов обвиняе-
мых. «Эти решения хоть как-то повлияли на 
судебную практику внутри страны? Нет»,— 
резюмировал адвокат. Защитник напомнил, 
что Генпрокуратура еще несколько лет на-
зад предлагала переложить выплаты по ре-
шениям ЕСПЧ на лиц, причастных к выне-
сению опротестованных решений, включая 
следователей и судей. Эта мера могла бы за-
ставить относиться к нормам Европейской 
конвенции по правам человека «более про-
фессионально, изменив практику, чтобы не 
повторять ошибок, но этого не произошло».

Николай Сергеев, Сергей Сергеев, 
Владислав Трифонов

Амир подростков
Закончено дело вербовщика боевиков в отряд террориста Аслана Бютукаева

Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра направила в суд уголовное дело в от-
ношении уроженца Ингушетии Тур-
пал-Али Дзейтова, который пропаган-
дировал идеи запрещенной в РФ терро-
ристической организации «Имарат Кав-
каз» и даже пытался склонить к участию 
в отряде одного из ее лидеров — Асла-
на Бютукаева — двух своих родственни-
ков, в том числе несовершеннолетнего. 
Бютукаева и его группировку уничтожи-
ла чеченская полиция, а молодые люди 
сами вышли из ваххабитского подполья.

Заместитель генпрокурора Анатолий Раз-
инкин утвердил обвинительное заключение 
по уголовному делу Турпал-Али Дзейтова, на-
правив его материалы в Южный окружной 
военный суд для рассмотрения по сущест-
ву. Главным управлением по расследованию 
особо важных дел (сейчас входит в структу-
ру ГСУ) СКР Дзейтов обвиняется в соверше-
нии преступлений, предусмотренных ч. 2 
ст. 205.5 (участие в деятельности террористи-
ческой организации) УК, ч. 2 ст. 205.2 (публич-
ные призывы к террористической деятель-
ности, оправдание и пропаганда терроризма) 
УК, ст. 205.1 (вовлечение в террористическую 
деятельность) УК, ч. 2 ст. 208 (участие в неза-
конном вооруженном формировании) УК, 
а также ст. 222 и ст. 222.1 (незаконный оборот 
оружия и взрывчатки) УК.

По данным следствия, Дзейтов, будучи 
приверженцем радикального течения в исла-
ме, «разделяя идеи создания шариатского го-
сударства и выделения республик Северо-Кав-
казского региона из состава Российской 
Федерации», примерно в июне 2019 года всту-
пил в состав террористической организации 
«Имарат Кавказ» под руководством Аслана Бю-
тукаева и его заместителя Юнуса Бунгуева. 

Надо отметить, что Бютукаев, по данным 
СКР, являлся одним из организаторов терак-

та в аэропорту Домодедово 2011 года. Именно 
он отправил из Ингушетии в Москву смертни-
ка Магомеда Евлоева, который взорвал себя 
в аэропорту. Тогда погибли 37 человек и более 
100 получили ранения. Также террорист Бю-
тукаев был причастен к нападению боевиков 
на Грозный в декабре 2014 года, жертвами ко-
торого стали десять полицейских, а еще три 
десятка получили ранения. На нем и десят-
ки других менее громких преступлений тер-
рористической направленности. В 2016 году 
даже власти США включили Бютукаева в спи-
сок международных террористов, введя про-
тив него санкции.

Между тем, как выяснило следствие, имен-
но по заданию Аслана Бютукаева Турпал-Али 
Дзейтов занялся поисками новых людей 
в «Имарат Кавказ», которых планировали ис-
пользовать для совершения терактов, в том 
числе в качестве смертников. Попутно с вер-
бовкой Дзейтов разместил в соцсети пост, 
пропагандирующий другую запрещенную 
в России террористическую организацию — 
«Исламское государство». По данным спец-
служб, «Имарат» в итоге полностью попал под 
ее влияние. 

Интересно, что первыми, кого решил за-
вербовать в террористическое подполье 
Дзейтов, стали его родственники — двоюрод-
ные племянники. Их семья жила в Сибири, 
лишь наездами бывая в Ингушетии. Поэтому 
вначале дядя-вербовщик общался с племен-
никами по мессенджеру Telegram, а уже по-
том, решив, что они ему поверили, лично.

В разговорах речь шла о том, что надо вес-
ти джихад, убивать «кафиров», то есть людей, 
исповедующих другие религии, и вообще 
устанавливать «шариат». Турпал-Али говорил, 
что в лесах Кавказа есть «братья» из «Имара-
та Кавказ», к ним надо примкнуть, помогать 
им вести джихад и за это после смерти ока-
заться в раю.

Вернувшись к себе на малую родину, пле-
мянники так же, как и Турпал-Али, стали 
«придерживаться ваххабитских взгля дов», 
подписались на несколько рекомендован-
ных им Telegram-каналов, которые вели бо-
евики, и стали готовиться к войне. Вначале 
подготовка была теоретической. Однако пе-
ред новым 2020 годом, когда племянники 
с семьей приезжали в Сунжу, один из них 
сказал Турпал-Али, что они готовы по его со-
вету уйти «в лес», то есть примкнуть к «вах-
хабитам». Чуть позже Турпал-Али дал ему те-
лефон Samsung для связи с Абдулахом (так 
называл себя террорист Бунгуев), который 
«поможет подняться в лес», то есть вступить 
в «Имарат Кавказ».

В феврале 2020 года племянники сно-
ва приехали в Ингушетию, где их встрети-
ли двое боевиков и проводили на свою базу 
у селения Алхасты Сунженского района. Там 
ими лично занялся амир Бютукаев. Молодые 
люди, как установило следствие, прошли об-
учение обращению со стрелковым оружием 
и минно-взрывному делу, а также получи-
ли навыки, как использовать против людей 
предметы, с виду не представляющие для 
них никакой опасности. Однако воспользо-
ваться своими знаниями на практике они 
не решились и в марте прошлого года поки-
нули базу, а потом и сдались полиции. Юнус 
Бунгуев был ликвидирован в августе 2020 
года в Назрани, когда готовил теракт на же-
лезнодорожном вокзале.

Аслан Бютукаев и его люди сменили базу, 
перебравшись в Чечню к родовому селе-
нию своего лидера — Катыр-Юрту. Однако 
там в феврале этого года боевики были бло-
кированы и уничтожены сотрудниками че-
ченского МВД. Турпал-Али Дзейтова удалось 
задержать в Сунже, и вскоре он предстанет 
перед судом.

Николай Сергеев

Депутаты подлечили закон об оружии
Росгвардия получит информацию из больниц и поликлиник

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроекты «Единой России», направ-
ленные на усиление контроля за оборо-
том оружия. Поправки предполагают, 
что Росгвардия сможет направлять вла-
дельцев оружия на внеочередное обсле-
дование при наличии «медицинских про-
тивопоказаний», информация о кото-
рых поступит из больниц и поликлиник. 
В парламенте эта норма вызвала дис-
куссию о возможном нарушении врачеб-
ной тайны. Прозвучали и опасения, что 
поправки послужат основанием «кош-
марить охотников и нормальных людей, 
владеющих оружием».

Законопроект, рассмотренный вчера Гос-
думой, содержит поправки группы депутатов 
«Единой России» (Сергей Неверов, Александр 
Хинштейн, Василий Пискарев) к закону «Об 
оружии». Сегодня для получения и продления 
оружейной лицензии гражданину нужно по-
лучить медсправку. Законопроект вводит но-
вый вид контроля: если в ходе медосмотра 
или при оказании медпомощи (к примеру, 
после ДТП) у владельца оружия обнаружили 
признаки заболевания, которое является про-
тивопоказанием для владения оружием (на-
пример, следы наркотиков в крови), инфор-
мацию передадут в Росгвардию. Гражданин 
должен будет в течение месяца пройти внео-
чередное обследование, а пока оно не прой-
дено, разрешение и само оружие изымается.

Ужесточить контроль за выдачей оружия 
президент Владимир Путин поручил после 
резонансного инцидента в Казани: 11 мая 
2021 года 19-летний Ильназ Галявиев из глад-
коствольного ружья, на которое у него было 
разрешение, расстрелял девять человек. Не-
смотря на серьезное заболевание мозга, мед-
справку Ильназ Галявиев получил.

Александр Хинштейн, выступая в Госдуме, 
заверил депутатов, что поправки являются не 
«ситуативной реакцией и хайпом», а резуль-
татом «системной и последовательной ра-

боты». Законопроект, пояснил он, позволит 
Росгвардии проверять достоверность мед-
справок и самостоятельно выяснять, не состо-
ит ли гражданин на учете в наркологическом 
или психоневрологическом диспансере. По-
лучить медсправку (она станет электронным 
документом) можно будет только в государст-
венном медучреждении — частные клиники 
от этого процесса отстранят.

Депутат Николай Осадчий (КПРФ) поинте-
ресовался про врачебную тайну: Росгвардия 
будет получать данные о здоровье, а это запре-
щено без согласия гражданина. Александр 
Хинштейн пояснил, что в создаваемую базу 
данных (реестр) будут передавать только дан-
ные о наличии или отсутствии противопока-
заний, а «сведений, составляющих врачебную 
тайну», там не будет. Тем не менее в закон «Об 
охране здоровья граждан» все-таки вносятся 
соответствующие поправки.

Каждый раз после «очередной трагедии 
начинаются пляски с бубнами», заметил де-
путат от ЛДПР Сергей Иванов: прохождение 
медицинских процедур не гарантирует, что 
человек потом «не перепьется, не обколется 
и у него не поедет крыша». Господин Иванов 
напомнил, что в СССР «никто за ведьмами не 
бегал» и покупка оружия не сопровождалось 
таким суровыми проверками, как сейчас. 
«Кончайте охотников и нормальных людей, 
владеющих оружием, кошмарить»,— при-
звал он, добавив, что вводимые нормы не 
предотвратят инциденты, подобные стрель-
бе в Казани.

Минздраву следует пересмотреть методи-
ки оценки граждан во время освидетельство-
вания, считает депутат Алексей Куринный 
(КПРФ). «Сегодня как происходит? Пришел: 
„Здравствуйте, здравствуйте. Как зовут? Ива-
нов. Как себя чувствуете? Нормально“»,— 
рассказал он. Алгоритм осмотра должен 
быть «более расширенным», считает госпо-
дин Куринный, чтобы врач мог «зацепиться 
и выявить незначительные симптомы». Спра-

воросс Николай Рыжак предложил предус-
мотреть ответственность для медиков, вы-
дающих заключения. Александр Хинштейн 
идею поддержал, ответив на критику Сергея 
Иванова: стопроцентную «защиту от дурака» 
создать невозможно, но «сделать все возмож-
ное, чтобы обезопасить оборот оружия,— это 
наша обязанность».

Правительство в своем отзыве отметило, 
что в законопроекте не описан механизм воз-
врата оружия и документов владельцу, если 
после внеочередного освидетельствования 
заболеваний у него не нашли. Белый дом так-
же просит установить «отлагательный срок 
вступления в силу» законопроекта, так как 
нужно будет разработать и принять подзакон-
ные акты. Закон, скорее всего, вступит в силу 
с 1 марта 2022 года, отметил Александр Хин-
штейн, поправку внесут ко второму чтению.

Еще один законопроект (авторы — еди-
нороссы Василий Пискарев, Анатолий Вы-
борный, Николай Рыжак и другие), приня-
тый вчера Госдумой в первом чтении,— это 
поправки к УК и УПК, также направленные 
на ужесточение контроля за оружием (внесе-
ны в парламент в конце апреля, до инциден-
та в Казани). Предложено, в частности, ввести 
ст. 222.2 УК за незаконный оборот крупнока-
либерного огнестрельного оружия, предус-
мотрев максимальный срок лишения свобо-
ды в 15 лет со штрафом до 1 млн руб. Впервые 
вводится уголовная ответственность (вплоть 
до 4 лет лишения свободы) за незаконные из-
готовление и продажу пневматического ору-
жия с дульной энергией свыше 7,5 Дж. Сейчас 
за это применяется административная ответ-
ственность: граждане платят штраф до 5 тыс. 
руб., оружие при этом конфискуется.

Иван Буранов

Росгвардия, заверили авторы  
законопроекта, не получит  
доступа к медицинским  
диагнозам владельцев оружия  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Вчера прошла церемония награждения лауре-
атов первой премии губернатора Подмосковья 
«Медиана». Она учреждена для поддержки жур-
налистов и блогеров, освещающих актуальные 
для жителей региона проблемы. К участию в кон-
курсе принимались статьи, посты в блогах, теле-
сюжеты, видеоролики, радиосюжеты, мульти-
медийные проекты и т. д. На рассмотрение экс-
пертного совета поступило около 500 работ. 

В число 13 лауреатов вошли блогер из На-
ро-Фоминского округа Егор Баев, журналист-
ка газеты «Факт» из Балашихи Виктория Янши-
на, корреспондент ВГТРК Ярослав Красиенко, 
корреспондент телеканала «Россия 24» Да-
рья Галиева, фотокорреспондент ТАСС Гаври-
ил Григоров, редактор «РБК+» Аделя Фатехова, 
а также обозреватель газеты «КоммерсантЪ» 

Иван Буранов (на фото) за статью «Камеры сле-
дят за транзитом» (см. номер от 22 октября 
2020 года) о новой интеллектуальной системе 
по контролю грузовиков.

Иван Буранов, поблагодарив экспертный со-
вет, заметил, что в подмосковном транспор-
те происходит «много интересных процессов». 
В частности, он признался, что как водитель 
«пристально следит за судьбой Егорьевско-
го шоссе (одна из наиболее загруженных дорог 
Подмосковья.— „Ъ“)». Губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, поздравив участ-
ников в финале церемонии, заверил господи-
на Буранова: «По Егорьевскому шоссе мы сей-
час начинаем проектировать платную дорогу — 
это будет дублер. Очень чувствительная тема».  
Иван Тяжлов

ГРУЗОВИКИ ВЫВЕЗЛИ КОРРЕСПОНДЕНТА „Ъ“ В ЛАУРЕАТЫ
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Братская крепость
Александр Лукашенко готов к войне с Западом за себя и за того брата

Ситуация в Белоруссии и вокруг 
нее накалилась до температу-
ры, по градусу напоминающей 
протестное лето 2020 года. Про-
тивники раскрыли планы на бу-
дущее. Оппозиция будет «нара-
щивать партизанское движение» 
внутри страны, чтобы «остано-
вить террор раз и навсегда», а ЕС 
намерен в июне принять чет-
вертый пакет антибелорусских 
санкций и не исключает скорого 
принятия пятого. Недоброжела-
телям, которые якобы перешли 
«к этапу удушения» Белоруссии 
перед броском на Россию, Алек-
сандр Лукашенко готов «отве-
тить адекватно», вплоть до нане-
сения неприемлемого ущерба 
 противнику.

Имя им — полигон
Белорусский лидер Александр Лу-
кашенко 26 мая обрисовал реаль-
ность, в которой теперь жить ему 
и его стране. Речь получилась пла-
менной. С его слов выходило, что это 
больше не противостояние, а война, 
в которой коллективный Запад — 
злейший враг, желающий удушить 
Белоруссию, чтобы потом заняться 
Россией.

«Как мы и прогнозировали, наши 
недоброжелатели извне, да и внутри 
страны, изменили методы атаки на 
государство. Они преступили мно-
жество красных линий, перешли 
границы здравого смысла и челове-
ческой морали. Это уже не инфор-
мационная война, это гибридная 
современная война. Нужно сделать 
все, чтобы она не переросла в горя-
чую»,— заявил господин Лукашенко 
на встрече с парламентариями, чи-
новниками и журналистами. 

От организации бунтов, продол-
жал он, неприятель перешел «к эта-
пу удушения». «Идет поиск новых 
уязвимостей, и это направлено не 
только на нас: мы для них полигон, 
экспериментальная площадка пе-
ред броском на Восток. Апробиро-
вав у нас, они пойдут туда»,— сказал 
белорусский лидер.

Схватки, дал понять Александр 
Лукашенко, он не боится. «На любые 
санкции, нападки и провокации мы 
будем реагировать жестко. Не по-
тому что мы хотим устроить драку 
в центре континента. Мы этого не 
хотим, мы этого наелись. А потому 
что вы там, на Западе, не оставляете 
нам другого выбора»,— отметил го-
сподин Лукашенко.

Даже если Белоруссии придет-
ся биться в одиночестве, чего, уве-
рен белорусский лидер, не произой-

дет, цель — нанести неприемлемый 
ущерб противнику: «Это записано 
в военных документах. Поэтому пре-
жде чем бряцать оружием у наших 
границ, надо подумать». Под этим 
термином подразумевается высо-
кий уровень поражения военно-эко-
номического потенциала государст-
ва-противника, делающий для него 
невозможным или невыгодным 
развязывание войны. «Мы неболь-
шая страна, но мы ответим адекват-
но. В мире есть подобные примеры. 
А прежде чем делать резкие необду-
манные движения, вспомните, что 
Беларусь — это центр Европы. И если 
здесь что-то вспыхнет, это очередная 
мировая война»,— пригрозил Алек-
сандр Лукашенко.

Белорусское правительство он 
призвал «дать самый эффективный 
ответ на санкции», но такой, «чтобы 
не было вреда» для белорусов. В об-
щих чертах план такой — потери от 
ухудшения отношений с Западом 
компенсировать за счет сближения 
с Востоком: «Заменим неумолимо 
стареющую Европу стремительно 
растущей Азией. Психологически 
наше общество готово стать частью 
новой Евразии, ее форпостом». «Если 
западный вектор пытаются свернуть 
не по нашей вине, ну что ж... Основ-

ной наш партнер — на Востоке брат-
ская Россия, у нас очень серьезно 
растет товарооборот с Китайской На-
родной Республикой, прорабатыва-
ем очень серьезные направления со-
трудничества с Индией».

Летучий случай
Господин Лукашенко также впервые 
прокомментировал инцидент с экс-
тренно севшим в Минске самолетом 
Ryanair. Он заявил, что сообщение 
о минировании лайнера поступи-
ло из Швейцарии. Уверенный вывод 
о геолокации отправителя был сде-
лан только на основании того, что там 
находятся серверы почтового серви-
са Protonmail, откуда и пришло пись-
мо о бомбе на борту. Белорусское го-
сударственное информагентство 
«Белта» отмечало, что аналогичное 
сообщение «поступило в аэропорты 
Афин, Вильнюса и Минска одновре-
менно». Правда, греческие и литов-
ские власти об этом не сообщали.

В любом случае, Александр Лука-
шенко настаивал на том, что с бело-
русской стороны все было сделано 
правильно: «Самолет пересек гра-
ницу Беларуси и находился в нашем 
воздушном пространстве. Мы дове-
ли эту информацию до пилотов са-
молета, вынуждены были ее опубли-
ковать. „Хамас“, не „Хамас“ (письмо 
якобы направила эта палестинская 
организация, при этом в „Хамасе“ 
свою причастность отрицают.— 
„Ъ“) — это сегодня не имеет значе-
ния. У нас в воздухе под угрозой 

находились 123 пассажира из раз-
ных стран и шесть членов экипажа. 
В районе полетов расположена Бе-
лАЭС. Вблизи ее и произошел разво-
рот этого самолета. А если бы вдруг… 
Нам что, мало Чернобыля? А как бы 
в такой ситуации реагировали США 
с учетом своего печального опыта?»

Утверждения о том, что борт сел 
принудительно из-за поднятого 
в воздух истребителя, господин Лу-
кашенко отверг. «Решение (о посад-
ке.— „Ъ“) принимали не мы. По всем 
правилам и инструкциям решение 
принимает командир экипажа, и мы 
предложили помощь. Командир эки-
пажа четверть часа думал, советовал-
ся с хозяевами, мы это знаем, и со-
трудниками аэропорта в Вильнюсе. 
Пусть опубликуют эти данные»,— 
призвал белорусский президент.

При этом господин Лукашен-
ко допустил, что с самолетом могла 
быть разыграна хитрая комбина-
ция, чтобы борт, которым летели ре-
дакторы признанных в стране экс-
тремистскими Telegram-каналов 
«Беларусь головного мозга» и «Чер-
ная книга Беларуси» Роман Протасе-
вич и его девушка россиянка София 
Сапега, сел не где-нибудь, а в Мин-
ске. «А теперь главный вопрос: по-
чему никто не захотел принять само-
лет? Ни Вильнюс, куда он летел, ни 
Варшава, ни Львов или Киев, когда 
мы сообщили о взрывчатке. Почему 
ныне страждущие и рыдающие не 
приняли этот самолет? Испугались 
ответственности? Или кому-то очень 

надо было, чтобы он приземлился 
именно в Минске?» — ушел в кон-
спирологию Александр Лукашенко.

По сооснователю популярного оп-
позиционного паблика Nexta Рома-
ну Протасевичу президент прошел-
ся отдельно. Он обратил внимание 
на информацию о принадлежности 
задержанного к украинскому наци-
оналистическому батальону «Азов» 
(запрещен в РФ). «Пусть теперь его 
многочисленные западные защит-
ники ответят на вопрос: на какие 
спецслужбы этот человек работал? 
Не только он, но и его сообщница. 
Западные защитники должны от-
ветить на вопрос: кто ему платил за 
участие в войне в Донбассе? — тре-
бовал господин Лукашенко.— Этого 
они, наверное, боятся больше всего. 
Поэтому подняли вой. Опыт наем-
ника у него великий. Эти факты из-
вестны не только у нас и в братской 
России, но и во всем мире. И он осо-
бенно это не скрывал. Собственно, 
и здесь, в Беларуси, он и его сообщ-
ники также собирались устроить 
бойню и кровавый мятеж».

КГБ Белоруссии утверждает, что 
Роман Протасевич был в Донбассе 
«в качестве наемника». Поддержива-
ющие власть белорусские паблики 
уже растиражировали снимки, яко-
бы добытые из смартфона господи-
на Протасевича, на которых человек, 
похожий на него, запечатлен в ка-
муфляже и с оружием. Утверждается, 
что фото сделаны в зоне конфликта 
на востоке Украины. Сам Роман Про-
тасевич ранее не отрицал, что ездил 
в горячую точку, но говорил, что ра-
ботал там как журналист-фрилансер. 
Бывший командир «Азова» Андрей 
Билецкий в колонке на сайте ресур-
са «Украинская правда» настаивает: 
«Роман действительно вместе с „Азо-
вом“ и другими военными частями 
боролся против оккупации Украины. 
Он был с нами в Широкино, где по-
лучил ранения. Но его оружием как 
журналиста был не автомат, а слово».

Подробности дела Софии Сапе-
ги пока неизвестны. Адвокат рос-
сиянки Александр Филанович дал 
подписку о неразглашении. „Ъ“ он 
сообщил, что защищает девушку 
не по государственному назначе-
нию, а по соглашению с ее родствен-
никами. 26 мая стало известно, что 
в дело вступили еще два адвоката, но 
встретиться с подзащитной им пока 
не удалось. Защитники подали жа-
лобу в Следственный комитет Бело-
руссии на ее задержание, обосновав 
этом тем, что адвокатов не ознако-
мили с документами, касающими-
ся ареста. 

Обещают повторить
С мобилизационными призы-
вами 26 мая выступил не только 
Александр Лукашенко, но и бело-
русская оппозиция, вдохновлен-
ная тем, как Запад отреагировал 
на инцидент c Ryanair. Оппонен-
ты господина Лукашенко, в прош-
лом году объединившиеся в борьбе 
с ним, а потом начавшие действо-
вать автономно друг от друга, вос-
создали единый фронт. Уехавшие 
в прошлом году из Белоруссии в ЕС 
экс-кандидат в президенты стра-
ны Светлана Тихановская, оппози-
ционеры Валерий Цепкало и его 
супруга Вероника, Павел Латушко 
и другие заявили о новом окне воз-
можностей для смены власти на ро-
дине. «Мы сами, белорусы, должны 
сделать все возможное, чтобы ос-
вободить политических заключен-
ных, прекратить насилие и прове-
сти честные выборы. Ждать больше 
нечего — террор нужно остановить 
раз и навсегда. Мы начинаем гото-
виться к новой активной фазе дав-
ления»,— говорится в совместном 
заявлении.

В планах оппонентов господина 
Лукашенко «усиление международ-
ного давления» на его режим, «кон-
такт с чиновниками внутри Беларуси 
и расширение этого контакта» и «на-
ращивание структуры партизанско-
го движения внутри Беларуси». 
Светлана Тихановская призвала бе-
лорусов, пока проживающих за рубе-
жом, выйти на пикеты уже 29 мая — 
в этот день год назад был задержан ее 
супруг Сергей Тихановский.

ЕС тем временем готовится 
к принятию четвертого пакета 
санкций против Белоруссии. Они, 
как уже сообщал „Ъ“, могут кос-
нуться поставок калийных удобре-
ний и нефтепродуктов. Информи-
рованный европейский дипломат 
сказал „Ъ“, что санкции могут быть 
введены уже в июне. Он отметил, 
что главы МИДов стран ЕС плани-
руют обсудить этот вопрос на встре-
че 21 июня, но не исключил, что 
решение примут раньше. «Белорус-
ские власти сами сделали все, что-
бы убедить в необходимости при-
нятия санкций даже тех в ЕС, кто 
до сих пор не особо это поддержи-
вал»,— отметил он. За четвертым 
пакетом, по его словам, может по-
следовать пятый: «Закрытие tut.by, 
история с самолетом, высылка всех 
сотрудников посольства Латвии — 
все это приглашение к принятию 
решений».

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев

Александр Лукашенко 
настроил себя 
и подчиненных на жесткую 
борьбу с внешними 
и внутренними врагами  
ФОТО BELTA POOL PHOTO VIA AP

По широкому кругу знакомства
Этот документ не публиковался, 

но в МИД РФ рассказали, в чем его 
суть: Россия предлагает США выра-
ботать так называемое стратегиче-
ское уравнение или уравнение без-
опасности, «которое учитывало бы 
эволюцию как военно-технических, 
так и военно-политических аспектов 
безопасности» и включало бы «все 
наступательные и оборонительные 
вооружения, как ядерные, так и не-
ядерные, способные решать стра-
тегические задачи». На днях Сергей 
Лавров подтвердил, что эти предло-
жения по-прежнему на столе.

Напомним, Москве и Вашингто-
ну при администрации Джо Байдена 
в считаные дни удалось договорить-
ся о продлении Договора о страте-
гических наступательных вооруже-
ниях, чего в период президентства 
Дональда Трампа сделать не удалось. 
Источники „Ъ“ не ожидают, что в Же-
неве президенты РФ и США в дета-
лях обсудят все аспекты тематики 
стратегической стабильности, но 
они могут договориться о перезапу-

ске регулярного двустороннего ди-
алога по этой теме, который будет 
оформлен в виде нескольких про-
фильных рабочих групп.

Эксперты двух стран убеждены, 
что такой формат абсолютно необхо-
дим. «Можно ожидать, что к саммиту 
в США будет утвержден профильный 
замгоссекретаря и президенты пору-
чат своим дипломатам направиться 
в одну из европейских столиц для на-
чала консультаций,— предположил 
в беседе с „Ъ“ старший научный со-
трудник Института международных 
исследований МГИМО, консультант 
ПИР-Центра Андрей Баклицкий.— 
Первоочередной задачей будет до-
стижение договоренности о пред-
мете переговоров и взаимосвязи 
различных сюжетов в едином „урав-
нении безопасности“».

По его словам, сами переговоры 
в дальнейшем могут быть структу-
рированы по-разному, но заявлен-
ные интересы двух сторон логиче-
ски распадаются на три больших 
трека. Во-первых, это стратегиче-
ские вооружения. Во-вторых, про-
тиворакетная оборона и космос 

плюс нестратегическое ядерное 
оружие (в первую очередь ракеты 
средней и меньшей дальности). 
И в-третьих, военно-политические 
аспекты безопасности. «Перегово-
ры по этим трекам могут идти па-
раллельно, как это было в рамках 
переговоров по ядерным и кос-
мическим вооружениям в 1980-е 
годы»,— полагает эксперт.

В свою очередь, директор ва-
шингтонской Ассоциации по контр-
олю над вооружениями Дэрил Ким-
балл надеется, что Россия и США 
займутся четырьмя «сложными, но 
решаемыми вопросами». Во-пер-
вых, дальнейшим сокращением 
стратегических арсеналов. По его 
мнению, главной целью перегово-
ров должно стать «более значитель-
ное и поддающееся проверке сокра-
щение общего числа развернутых 
стратегических ядерных боеголо-
вок и систем доставки». Во-вторых, 
тактическим ядерным оружием. 
Эксперт, в частности, предлагает 
сторонам попытаться договориться 
о большей транспарентности в этой 
сфере, что подразумевало бы декла-

рирование запасов нестратегиче-
ского ядерного оружия, в том числе 
хранящегося на складах. В-третьих, 
ограничением стратегических пе-
рехватчиков. «Усилия США по даль-
нейшему ограничению российско-
го ядерного оружия и вовлечению 
Китая в процесс контроля над во-
оружениями вряд ли наберут обо-
роты, если Вашингтон не согласит-
ся серьезно обсудить ограничения 
на свой потенциал в области стра-
тегической противоракетной обо-
роны»,— считает Дэрил Кимбалл. 
И в-четвертых, предотвращением 
гонки ракет средней дальности. По 
мнению эксперта, США вместе с со-
юзниками по НАТО нужно сделать 
России встречное предложение 
о введении в Европе верифицируе-
мого моратория на размещение воо-
ружений, ранее запрещенных Дого-
вором о ракетах средней и меньшей 
дальности. «Сделанное Владими-
ром Путиным в 2020 году предло-
жение о таком моратории несо-
вершенно, но оно могло бы быть 
отправной точкой. Другой вариант: 
договориться о проверяемом запре-
щении крылатых и баллистических 
ракет наземного и морского базиро-
вания в ядерном оснащении»,— за-
ключает он.

Второй сферой, в которой, по сло-
вам собеседников „Ъ“, по итогам 
саммита может быть достигнут про-
гресс, являются собственно дипло-
матические отношения двух стран. 
В результате «посольских войн», ини-
циированных еще Бараком Обамой 
в качестве ответа на якобы имевшее 
место вмешательство России в аме-
риканские выборы и вылившихся 
в череду взаимных высылок дипло-
матов и арест дипсобственности, ра-
бота дипмиссий РФ в Вашингтоне 
и США в Москве оказалась крайне 
затруднена. В марте власти РФ ото-
звали на консультации своего по-
сла из США. В апреле они посовето-
вали и американскому послу в РФ 
на время вернуться домой. Эту тему 
Сергей Лавров затрагивал в беседе 
с Энтони Блинкеном в Рейкьявике, 
предложив ему «расчистить завалы», 
оставленные предыдущими амери-

канскими администрациями. Ожи-
дается, что в Женеве президенты 
объявят о намерении так или иначе 
решить этот вопрос.

Помимо этих тем, на саммите бу-
дут, как было заявлено сторонами, об-
суждаться «региональные конфлик-
ты». По некоторым из них лидеры 
вполне могут выйти на общее пони-
мание. Речь, в частности, о восста-
новлении иранской ядерной сделки, 
урегулировании корейской ядерной 
проблемы, ситуации в Афганистане. 
По другим вопросам — Украине, Бе-
лоруссии, Сирии — на это рассчиты-
вать не приходится. Джен Псаки уже 
объявила, что президент Байден «под-
черкнет, что Америка поддерживает 

суверенитет и территориальную це-
лостность Украины», а также доведет 
до Владимира Путина «серьезную оза-
боченность» Вашингтона действия-
ми белорусских властей.

Вице-спикер Совета федерации 
Константин Косачев выразил уве-
ренность, что «ни для одного из ли-
деров ожидания от встречи не могут 
сводиться к протокольным руко-
пожатиям под камеры». «Это зна-
чит — оба нацелены на результат, 
даже если таковым будет просто вос-
становление диалоговых форматов 
между Россией и США»,— отметил 
он. И добавил: «Это было бы весьма 
много по нынешним временам».

Елена Черненко

Д О С Ь Е
П Е Р В Ы Е  В С Т Р Е Ч И  П Р Е З И Д Е Н Т А  Р Ф  
В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А  С  Л И Д Е Р А М И  С Ш А

С 3 по 5 июня 2000 года с визитом в Москве находился американский президент 
Билл Клинтон. С Владимиром Путиным они провели ряд встреч в разных форматах: «один 
на один», переговоры в составе делегаций, неформальный ужин. Стороны подписали заяв-
ление о принципах стратегической стабильности, провозглашавшее дальнейшее сокращение 
ядерного потенциала и приверженность Договору по ПРО. Был подписан Меморандум о со-
здании совместного центра обмена данными систем раннего предупреждения и уведомления 
о пусках баллистических и космических ракет. Российский президент назвал Билла Клинтона 
«приятным партнером», а тот отозвался о Владимире Путине как о «человеке, который спосо-
бен создать сильную Россию».

16 июня 2001 года в словенской Любляне Владимир Путин впервые встретился 
с Джорджем Бушем-младшим. Президенты договорились развивать экономические 
связи, обсудили ПРО и ряд других вопросов и в конце обменялись приглашениями для даль-
нейших визитов. Джордж Буш говорил, что «заглянул в глаза» Владимиру Путину, «ощутил 
его душу» и увидел в нем «прямого и достойного доверия человека». Президент России счел 
коллегу «нормальным абсолютно человеком, реально воспринимающим вещи».

18 июня 2012 года на полях саммита G20 в мексиканском Лос-Кабосе впервые 
в качестве президентов встретились Владимир Путин и Барак Обама. В совместном 
заявлении по итогам встречи говорилось о торгово-экономическом сотрудничестве с учетом 
вступления России в ВТО, иранской ядерной программе, ситуации вокруг КНДР и на Ближнем 
Востоке. Стороны договорились продолжить дискуссию по ПРО. По словам Владимира 
Путина, они «нашли много точек соприкосновения». Барак Обама предложил «отталкиваться 
от наработок в отношениях», несмотря на вопросы, «по которым есть разногласия». Отметим, 
что в должности премьер-министра Владимир Путин уже встречался с президентом Обамой 
в июле 2009 года в подмосковном Ново-Огарево. Встреча прошла в формате завтрака. 
Господин Путин отметил, что связывает с новым президентом США «надежды на развитие 
российско-американских отношений». А господин Обама заявил, что знает «о замечательной 
работе», которую тот делал «ради российского народа в должности президента и продолжает 
делать в должности премьер-министра».

7 июля 2017 года на полях саммита G20 в немецком Гамбурге прошла первая 
официальная встреча между Владимиром Путиным и Дональдом Трампом. Вместо 
запланированного получаса беседа длилась более двух часов. Президенты обсудили Сирию 
и Украину, обвинения России во вмешательстве в американские выборы и пути улучшения от-
ношений. Дональд Трамп назвал встречу «грандиозной». Владимир Путин признал, что «такие 
встречи необходимы» для решения «острых вопросов».
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Nikkei 225 28642,19 (+88,21)
РТС 1590,58 (+9,89)
FTSE 100 7026,93 (–2,86)

DAX 30* 15450,72 (–14,37)
DJIA* 34311,04 (–1,42)
NASDAQ Composite* 13735,95 (+78,776)

*На 20:37.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.05.21
Австралийский доллар 57,1846
Английский фунт 103,9506
Белорусский рубль 13,7795
Датская крона* 12,0984

Доллар США 73,4737
Евро 89,9392
Индийская рупия** 10,1089
Казахский тенге** 17,1746

Канадский доллар 60,8427
Китайский юань* 11,4882
Норвежская крона* 88,3427
СДР 106,2496

Сингапурский доллар 55,5315
Новая турецкая лира 86,9769
Украинская гривна* 26,6655
Шведская крона* 88,656

Швейцарский франк 82,0752
Японская иена** 67,5031
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Слабой тяге нашли ответственных
ОАО РЖД не устраивают локомотивы «Трансмашхолдинга»

ОАО РЖД пытается разделить ответст-
венность за проблемы перевозок на 
Восточном полигоне с другими участ-
никами процесса. В частности, моно-
полия предъявила претензии к низкой 
надежности тяжелых магистральных 
тепловозов «Трансмашхолдинга» (ТМХ). 
По мнению источников „Ъ“, на самом 
деле конфликт возник из-за того, что 
аффилированный с ТМХ «Кузбассраз-
резуголь», со своей стороны, жалуется 
властям на сложности с вывозом угля. 
Вопрос планируется обсудить на сове-
щании в Минпромторге.

ОАО РЖД не устраивает качество локомо-
тивов на Восточном полигоне. По информа-
ции „Ъ“, претензии монополии адресованы 
работающим там магистральным грузовым 
локомотивам «Трансмашхолдинга», часто-
та отказов по которым кратно выше нормы. 
ТМХ подконтролен Андрею Бокареву, Искан-
дару Махмудову, Дмитрию Комиссарову 
и Кириллу Липе, 20% у французской Alstom.

«Задача создания тепловоза, способного 
стабильно работать при повышенной мас-
се поездов в особых климатических усло-
виях Восточного полигона, ставилась перед 
отечественной промышленностью неодно-
кратно, однако в полной мере не решена до 
сих пор,— говорят в ОАО РЖД.— Ни одна 
из выпускаемых отечественными пред-
приятиями серий тепловозов на сегодня не 
обеспечивает достижения установленных 
показателей надежности при их эксплуата-
ции в данном регионе. Среди основных про-
блем — недостаточное качество самих ло-
комотивов и их комплектующих, наличие 
конструктивных недоработок, а также не-
ритмичная работа сервисной компании». 
Все эти вопросы, заключают в ОАО РЖД, 
планируется обсудить в ближайшее время 
на совещании с участием представителей 

«Трансмашхолдинга», ООО «ЛокоТех-Сер-
вис», «Рослокомотива» и Минпромторга.

По словам двух источников „Ъ“, вопросы 
к локомотивам ТМХ возникли после того, 
как «Кузбассразрезуголь» (КРУ, принадлежит 
акционерам ТМХ) пожаловался на то, что 
ОАО РЖД не обеспечивает вывоз угля на вос-
ток. По данным „Ъ“, вопрос в итоге дошел до 
президента Владимира Путина. В КРУ опера-
тивных комментариев получить не удалось. 
Один из собеседников „Ъ“ говорит, что ОАО 
РЖД даже грозилось разорвать сервисный 
контракт с ТМХ.

В 2020 году ОАО РЖД закупило 566 локо-
мотивов, в том числе 318 — для Восточного 
полигона. Тяжелые магистральные теплово-
зы в России не производились: до конфликта 
с Украиной ОАО РЖД закупало их у «Луганск-
тепловоза». Потом выпуск наладил Брянский 

машиностроительный завод ТМХ, который 
с 2015 года производит двухсекционные ло-
комотивы 2ТЭ25КМ и с 2019 года поставля-
ет ОАО РЖД их трехсекционную версию. 
В 2019 году монополия купила 92 и 12 еди-
ниц таких локомотивов, в 2020-м — 40 и 40 
единиц соответственно. Тяжелые тепловозы 
нужны на Восточном полигоне, в частности, 
для того, чтобы компенсировать недостаточ-
ность инфраструктуры: они позволяют про-
везти больше груза.

ОАО РЖД закупает примерно 75% локо-
мотивов у ТМХ, еще 25% — у «Синары» Дмит-
рия Пумпянского. В ТМХ „Ъ“ сообщили, что 
вложили в производство магистральных 
тепловозов, созданное в России с нуля, бо-
лее 20 млрд руб. «Все возникающие вопро-
сы решаются оперативно. Компания заин-
тересована в соблюдении графика развития 

Восточного полигона и вывозе всего объе-
ма грузов»,— отмечают в ТМХ, говоря, что 
любая нештатная ситуация с локомотивом 
рассматривается очень пристально совмес-
тно с ОАО РЖД: компания несет финансо-
вую ответственность в рамках сервисного 
контракта.

В «Синара — Транспортные машины» 
(СТМ) „Ъ“ пояснили, что пока СТМ не произ-
водит магистральных тепловозов для рабо-
ты на Восточном полигоне. Компания в но-
ябре 2020 года подписала соглашение с ОАО 
РЖД о сотрудничестве в сфере производства, 
испытаний, поставки и сервиса двухсекци-
онных тепловозов 2ТЭЗ5А с техническими 
характеристиками, требуемыми для эксплу-
атации на Восточном полигоне. СТМ полно-
стью готова к началу производства опытного 
образца, сообщили там.

Жесткие условия и сроки модернизации 
Восточного полигона с учетом того, что во-
прос на контроле у президента и у премье-
ра, вызывают у ОАО РЖД желание разделить 
ответственность, отмечает президент Ин-
ститута исследования проблем железнодо-
рожного транспорта Павел Иванкин. С этим 
связаны последние претензии и к верхне-
му строению пути, когда ответственность за 
сходы вагонов на Забайкальской и Краснояр-
ской железных дорогах возлагалась на изго-
товителя рельсов «Евраз ЗСМК», и к вагонам 
(пошли разговоры о том, что инновацион-
ные вагоны деформируют путь, на Дальне-
восточной железной дороге в апреле прово-
дили обследование), теперь к локомотивам. 
При этом эксперт согласен, что у нового ло-
комотива неизбежно проявляются «детские 
болезни», особенно в суровых условиях Вос-
точного полигона и при жестких сроках, ког-
да производителя торопят выдать локомо-
тив как можно раньше.

Наталья Скорлыгина
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Пять лет работы обозревателя пен-
сионного рынка не проходят даром. 
В любых, даже самых невинных на-
чинаниях и инициативах участников 
рынка уже начинаешь замечать самые 
замысловатые и хитроумные схемы. 
Но как без этого, когда видел и схемы 
перекрестного инвестирования фон-
дов, чтобы обойти ограничения ЦБ, 
и изощренные практики ограниче-
ния перевода пенсионных накопле-
ний или, наоборот, переводы людей 
между НПФ, чтобы срезать инвестдо-
ход. Или когда видишь инвестирова-
ние НПФ в аффилированный с ним 
БПИФ, сразу возникает мысль о том, 
что просто финансовая группа просто 
хочет получить тройную комиссию 
с клиентов (см. „Ъ“ от 4 марта).

Поэтому, когда недавно стало из-
вестно, что ГК «Регион» хочет успеть 
в этом году завершить объединение 
своих пенсионных фондов с тем, что-
бы создать крупнейший НПФ (см. „Ъ“ 

от 12 мая), первой мыслью стала: «Куда 
так спешить? Это неспроста!» Пазл сло-
жился неожиданно, когда меня спро-
сили, как лучше уйти из одного НПФ, 
который как раз войдет в периметр 
объединения. Эврика!

По закону «О НПФ», если фонд 
проходит процедуру реорганизации 
в форме присоединения, можно по-
дать заявление на перевод пенсион-
ных накоплений в любой другой фонд 
«в связи с реорганизацией». И это за-
явление будет исполнено на следую-
щий год с сохранением накопленно-
го инвестиционного дохода. Однако 
есть одно небольшое «но» — подать за-
явление на перевод нужно «в течение 
30 дней с даты последнего опублико-
вания фондом уведомления о реорга-
низации фонда либо в течение 30 дней 
с даты получения… сообщения о нача-
ле процедуры реорганизации фонда».

И здесь стоит учитывать, что, соглас-
но введенному в тот же закон положе-
нию, ПФР не принимает в декабре за-
явления на перевод накоплений. Этот 
месяц стал периодом охлаждения, в ко-
торый можно лишь отказаться от сде-
ланного ранее выбора. Таким образом, 
если НПФ оповещает клиента об объе-
динении, например, 30 ноября, то тот 
просто не сможет подать соответствую-
щее заявление. Что подтвердил источ-
ник, близкий к ПФР, который катего-
рично заявил, что «такие заявления 
в декабре приниматься не будут».

Вот я и раскрыл еще одну коварную 
схему алчных НПФ, пронеслось в голо-
ве. Но, переговорив с дружественными 
собеседниками, выяснилось, что дело 
не во вселенском пенсионном загово-
ре. Просто у акционера волюнтарист-
ское и, заметим от себя, тщеславное 
желание поскорее стать обладателем 
крупнейшего НПФ в России с активами 
почти в 1 трлн руб. И источники пока 
не уверены, что это удастся сделать в от-
веденные сроки, и фонды не ориенти-
руются на определенные даты. Так что 
если им не удастся объединиться в де-
кабре, то наверняка этим воспользуют-
ся конкуренты, с радостью переманив 
к себе часть клиентов. Но это уже дру-
гой пенсионный заговор.

Если НПФ проходит 
процедуру реорга
низации в форме  
присоединения,  
то можно перевести 
пенсионные  
накопления в другой 
фонд с сохранением 
накоп ленного  
инвестдохода

Бензин проложил путь наверх
Майский рост цен обсудят в Белом доме

Рост биржевых цен на бензин ускоряется в конце мая 
на фоне приближающегося сезона отпусков. Стои-
мость АИ-95 обновила максимум на бирже СПбМТ-
СБ, преодолев отметку в 58 тыс. руб. за тонну. В Мин-
энерго признают, что стоимость топлива находится 
под давлением внешних факторов, но не считают 
ситуацию критичной. В то же время профильный 
вице-премьер Александр Новак пообещал на сле-
дующей неделе провести совещание по поводу «во-
латильных» оптовых цен на бензин, на которые жа-
луются независимые игроки топливного рынка.

Биржевая стоимость бензина продолжает расти и к кон-
цу мая приближается к исторически рекордным отмет-
кам. Цена АИ-95 на СПбМТСБ выросла 26 мая на 0,07%, до 
58 тыс. руб. за тонну — это самое высокое значение за год. 
АИ-92 незначительно подешевел — на 0,34%, до 53,8 тыс. 
руб. за тонну, но все еще близок к рекордным мартовским 
значениям в 54,5 тыс. руб. Топливо снова стало дорожать на 
фоне увеличения спроса в майские праздники и ожидания 
плановых ремонтов на НПЗ (см. „Ъ“ от 20 мая). Отметим, 
что стоимость сжиженных углеводородных газов (СУГ), ко-
торые также используются в качестве автомобильного то-
плива, выросла 26 мая на 5%, до 30,2 тыс. руб. за тонну, по-
скольку автовладельцы активно переходят на них на фоне 
подорожания бензина.

Владельцы независимых АЗС, чья маржа зависит от уров-
ня оптовых цен, пожаловались на ситуацию в правительст-
во. Так, Российский топливный союз (РТС) в майском пись-
ме в Белый дом отмечал, что топливо продолжает дорожать, 
несмотря на увеличение производства и отгрузок бензи-
на внутри России, что «служит индикатором опережающе-
го роста потребления» в связи с началом сезона отпусков. 
В РТС предлагали во избежание дефицита топлива приме-
нить срочные меры для насыщения рынка, а именно пере-
распределить производство бензина в пользу марки АИ-95, 
ограничить его экспорт до 1 октября и увеличить нормати-
вы продаж топлива на бирже. Вице-премьер Александр Но-
вак 26 мая пообещал провести совещание на следующей не-
деле по поводу письма РТС, назвав ситуацию с оптовыми 
ценами «волатильной».

В Минэнерго пояснили „Ъ“, что рост оптовой стоимости то-
плива в конце мая связан с тем, что рынок продолжает нахо-
диться под влиянием растущих внешних котировок на нефть 
и нефтепродукты, также наблюдается рост спроса накануне 
летнего отпускного периода. Однако, считают в ведомстве, 
рост цен «некритичен и во многом был сдержан корректиров-
кой „демпферного механизма“». «В текущих макроэкономи-
ческих условиях такая корректировка сохранила выгодность 
поставок топлива на внутренний рынок для нефтяных ком-
паний, исключает дефицит топлива на внутреннем рынке 

в летний период, а также изменение конечных розничных 
цен на бензин на АЗС выше динамики инфляции»,— отме-
тили в Минэнерго. В апреле 2021 года, по данным Росстата, 
производители бензина снизили оптовые цены на 0,2%, ди-
намика изменения средних потребительских цен на бензин 
в России не превышала 0,5% по сравнению с мартом, что нахо-
дилось в рамках инфляции, указывают в ведомстве.

В Минэнерго также отмечают, что в мае отгрузки АИ-92 
и АИ-95 на внутренний рынок выросли на 7,5% и 17,5% отно-
сительно 2019 года — до 57,8 тыс. и 39,4 тыс. тонн в сутки со-
ответственно, а запасы бензина были доведены до уровня 
1,7 млн тонн, что соответствует показателям 2019 года. Еже-
суточные продажи АИ-92 и АИ-95 на бирже выросли на 40% 
и 34%, до 23,4 тыс. тонн и 13,2 тыс. тонн соответственно, доба-
вили в Минэнерго. В ФАС не ответили „Ъ“.

Повышенный спрос возник на ожиданиях сокращения 
предложения бензина из-за весенних ремонтов на НПЗ, ко-
торые начались на фоне явно растущего потребления топли-
ва, а также за счет роста поездок внутри РФ в сезон отпусков 
в условиях ограничений полетов за рубеж, считают в «Петро-
маркете». Однако в консалтинговой компании полагают, что 
«бурный рост спроса на бензин на оптовом рынке уже выдох-
ся». При этом в «Петромаркете» полагают, что у оптовых цен 
на АИ-95 остается потенциал роста.

Дмитрий Козлов

Твит государственной важности
Госкомпании увеличили расходы на рекламу в соцсетях

Как показывают данные Ассоциации 
коммуникационных агентств России 
(АКАР), инструмент давления на ино-
странные интернет-сервисы через ог-
раничение рекламы госструктур, кото-
рый может быть введен в ближайшее 
время, более чем актуален. Госкомпа-
нии увеличивают расходы на рекла-
му на иностранных интернет-плат-
формах. Лидерам стали Сбербанк, ВТБ 
и «Газпром», а самыми востребованны-
ми площадками — Twitter и Telegram. 
Однако проблемы новая мера воздей-
ствия создает для обеих сторон: полно-
ценной российской замены иностран-
ным платформам нет, подчеркивают 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследованием АКАР 
о рынке государственных заказов в социаль-
ных сетях в 2019–2020 годах. Из него следу-
ет, что госорганы и компании с госучастием 
в 2020 году увеличили расходы на рекламу 
в соцсетях на 12%, до более 4 млрд руб. При 
этом доля бюджета, которую они направи-
ли в интернет, осталась на уровне 40%, а со-
вокупные затраты госсектора на рекламу во 

всех медиа снизились на 2%, до 33,37 млрд 
руб. Весь рекламный рынок, по данным 
АКАР, упал на 4%.

Согласно исследованию, самыми во-
стребованными для госсектора стали ино-
странные площадки. Больше всего та-
кие рекламодатели потратили на рекламу 
в Instagram — 1,13 млрд руб. (рост на 10%) 
и Facebook — 1,1 млрд руб. (сумма не изме-
нилась). Российская сеть «ВКонтакте» оказа-
лась на третьем месте с приростом на 8%, до 
950 млн руб. Самый быстрый прирост гос-
бюджетов на рекламу показали Twitter (на 
101%, до 143 млн руб.) и Telegram (на 68%, 
до 171 млн руб.). Единственной соцсетью, 
по которой наблюдалось снижение госбюд-
жетов, оказались «Одноклассники» (на 8%, 
до 145 млн руб.).

Лидирующими рекламодателями из гос-
сектора по расходам на соцсети стали Сбер-
банк (1,34 млрд руб.), ВТБ (908 млн руб.) 
и «Газпром» (685 млн руб.). Среди госорганов 
больше всего тратит на соцсети Минздрав 
(518 млн руб.), МИД (168 млн руб.) и админис-
трация Москвы (69 млн руб.). В Сбербанке от-
казались от комментариев, в ВТБ, пресс-служ-

бе мэрии Москвы, «Газпроме», Минздраве, 
МИДе не ответили на запросы „Ъ“.

Принадлежность компаний к госсектору 
не предопределяет выбора каналов продви-
жения, говорит директор по медиазакупкам 
GroupM Михаил Елисейкин: «Рекламодатель 
идет вслед за клиентом». Вице-президент IAB 
Russia Александр Папков отмечает, что со-
цсети стали бенефициаром миграции ауди-
тории в онлайн, «забрав на себя деньги с на-
ружной рекламы и прессы». Если прибавить 
к росту аудитории соцсетей возможность точ-
ного таргетирования аудитории, то «не оста-
ется сомнений», что рост бюджетов госком-
паний в сегменте продолжится и в 2021 году, 
добавляет глава «АДВ Лаб и Бенчмарк» Игорь 
Перевозчиков.

Преобладание иностранных площадок об-
условлено отсутствием отечественных ана-
логов, считает Александр Папков: «Нет рав-
ноценной замены Instagram». Рост бюджетов 
на рекламу в Twitter и Telegram же объясняет-
ся низкой базой, считает он. На иностранных 
площадках (за исключением YouTube) исход-
но было меньше российских пользователей, 
добавляет Игорь Перевозчиков.

Проникновение госсектора на рынок ре-
кламы важно в свете недавно объявленных 
изменений в регулировании. Как сообщал 
„Ъ“ 21 мая, глава комитета Госдумы по инфор-
мполитике Александр Хинштейн с коллегами 
внес в Госдуму законопроект о «приземлении» 
иностранных IT-компаний, который обязы-
вает онлайн-площадки с посещаемостью от 
500 тыс. пользователей из России (в том числе 
Facebook и Twitter) открывать в стране пред-
ставительства. «Меры принуждения» для вы-
полнения этих требований предполагают 
запрет на рекламу: госорганы не смогут про-
двигаться на платформах нарушителя.

«Запрет на продвижение в иностранных 
соцсетях не навредит госорганам и госком-
паниям»,— утверждает Александр Хинш-
тейн. По его мнению, ограничения приве-
дут к перераспределению бюджетов в пользу 
российских площадок, «что само по себе хо-
рошо». Если же Twitter, YouTube, Facebook за-
хотят потерять доходы с российского рынка, 
считает господин Хинштейн,— это их право: 
«пусть и дальше не исполняют российское 
 законодательство».

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как выяснил „Ъ“, доля лидера 
ипотечного рынка, Сбербанка, 
в выдачах льготных кредитов на 
новостройки с начала года сни-
зилась на два процентных пун-
кта, опустившись ниже 46%. Это 
происходит на фоне роста актив-
ности других кредитных органи-
заций, в том числе за счет сниже-
ния ставок по программе. Доля 
льготных кредитов в ипотечных 
портфелях банков растет, отме-
чают эксперты, и остановка про-
граммы для них может обер-
нуться падением продаж.

Как следует из расчетов „Ъ“ на ос-
нове статистики института разви-
тия «Дом.РФ» (является оператором 
госпрограммы на новостройки под 
6,5%), доля Сбербанка за время суще-
ствования программы снизилась до 
45,9%. На пике лидерства в начале 
августа доля банка достигала 53,2%, 
а в начале этого года составляла око-
ло 48%, свидетельствуют данные 
оператора. В целом ипотечный пор-
тфель Сбербанка по этой програм-
ме растет и превысил 691 млрд руб., 
прибавив с начала года почти 44%. 

В то же время другие участни-
ки рынка наращивают присутст-
вие в сегменте более высокими 
темпами. В частности, портфель 
Альфа-банка в этом году вырос на 
116,8%, до 102,5 млрд руб., Газпро-
мбанка — на 83,1%, до 32,6 млрд 
руб., банка «Дом.РФ» — на 51,8%, до 
52,2 млрд руб., ВТБ — на 50,3%, до 
297,5 млрд руб. Более высокие тем-
пы нередко связаны с предоставле-
нием более низких ставок по срав-
нению с действующей программой.

Только за два неполных меся-
ца крупнейшие банки, среди кото-
рых ВТБ, Газпромбанк, «ФК Откры-
тие», РСХБ, ПСБ, снизили ставки на 
0,1–0,6 п. п., до 5,45–5,8% годовых. 
Сбербанк также за последний месяц 
снизил ставку на 0,55 п. п. (только 
на этой неделе на 0,2 п. п.), до 5,55% 
годовых. В Сбербанке подтверди-
ли, что изменение доли рынка по 
госпрограмме связано «с измене-

ниями ставок другими участника-
ми рынка». В банке отметили, что 
снижение ставок затронуло сдел-
ки, регистрация которых проходит 
в электронном виде (на них прихо-
дится больше 90% ипотеки с господ-
держкой).

Многие банки в конкурентной 
борьбе продолжали активно сни-
жать ставки по льготной ипотеке, 
несмотря на рост ключевой став-
ки, обращает внимание директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. «Компенсация бан-
ков по программе рассчитывает-
ся по формуле — ключевая ставка + 
3 п. п.— 6,5 п. п. Соответственно, по-
сле повышения ключевой ставки 
в начале 2021 года у банков выросла 
сумма компенсации, а следователь-
но, можно пожертвовать маржой 
и предложить чуть более низкую 
ставку ради доли рынка, пока дей-
ствует льготная программа»,— пояс-
няет эксперт. Как отмечает главный 
эксперт «Русипотеки» Сергей Гордей-
ко, Сбербанк жестко контролирует 
свою долю на рынке ипотеки, повы-
шая при этом свои процентные дохо-
ды за счет оказания сопутствующих 
при выдаче кредита услуг.

В банках рассчитывают на повы-
шенный спрос. В ВТБ ожидают уве-
личения спроса на льготную ипоте-
ку в июне в связи с ее возможным 
завершением 1 июля. В Альфа-банке 
также ожидают большого потока за-
явок в оставшийся период действия 
программы. «Заемщиков привлека-
ют сниженные процентные ставки 
и доступность условий кредитова-
ния для массового сегмента»,— от-
метил руководитель департамента 
развития ипотечного кредитования 
Альфа-банка Артем Иванов.

По данным ЦБ, в апреле доля 
льготной ипотеки в общих выда-
чах ипотеки всеми банками упала 
с 27% в марте до 25%. По итогам пер-
вого квартала 2021 года доля всех 
льготных программ в выдачах ипо-
теки в Сбербанке превышала 30%, 
указывал ранее банк. В объеме вы-
дач банка «Санкт-Петербург» данная 
программа в среднем занимает 65%, 
говорит руководитель розничного 
бизнеса банка Дмитрий Алексеев. 
По его словам, спрос подогревается 
и окончанием программы, и акция-
ми от банков. Эта программа остает-
ся главным драйвером спроса на жи-
лищные кредиты, на нее приходится 
более 30% в общих выдачах банка за 
последние несколько месяцев, ука-
зывает директор ипотечного бизне-
са банка «Дом.РФ» Игорь Ларин. 

После этой даты банкам придет-
ся компенсировать ее продажей дру-
гих продуктов, отмечают эксперты. 
Однако среди крупных игроков объ-
ем их участия в льготной программе 
может быть настолько велик, что ри-
сковать стабильностью роста кредит-
ного портфеля они не могут, отмеча-
ет господин Гордейко. «Если у банков 
высокая доля продаж по такой про-
грамме, то выход из этой программы, 
когда она прекратит свое действие, 
для них будет стрессом, поскольку 
может обернуться падением продаж. 
Поэтому игроки должны заранее го-
товиться к выходу из программы»,— 
считает эксперт.

Ольга Шерункова

Банки подставились  
под льготы
За заемщиков по ипотечной госпрограмме  
обострилась ценовая конкуренция

Уже во втором полугодии сле-
дует ожидать ускоренного ро-
ста вкладов, уверены аналити-
ки НКР. Этот процесс тормозил-
ся более двух лет на фоне паде-
ния ставок, а средства населе-
ния стали перетекать с депози-
тов на текущие и накопитель-
ные счета. Такая ситуация даже 
вызвала обеспокоенность ЦБ. 
Оптимистичное мнение о ско-
ром восстановлении динами-
ки притока вкладов разделяют 
не все эксперты — доходность 
депозитов еще далека от стиму-
лирующей сберегать.

Уже этим летом на рынке при-
влечения средств населения может 
измениться тренд, считают в агент-
стве «Национальные кредитные 
рейтинги» (НКР): рост вкладов насе-
ления в банках может возобновить-
ся, а процентные ставки — достичь 
5,3%. НКР приводит три причины та-
ких изменений: повышение доход-
ности вкладов, снижение спроса 
на недвижимость на фоне заверше-
ния льготной программы ипотеки, 
а также готовность граждан распу-
стить домашние «кубышки», создан-
ные в период пандемии, и перейти 
к консервативному долгосрочному 
накоплению.

Ситуация с незначительным при-
током вкладов в банковскую систему 
уже обеспокоила Банк России. В сво-
их обзорах регулятор указывал на 
тенденцию к сокращению срочных 
вкладов с одновременным ростом 
средств на текущих счетах и даже 
предупреждал, что «с учетом сезон-
ного роста потребительских расхо-
дов населения в мае можно ожидать 
умеренный отток вкладов».

• На начало мая средства населения 
на банковских вкладах составили 
32,9 трлн руб., или 30,1% в отноше-
нии к объему активов банковского 
сектора. При этом из них 12,5 трлн 

руб. находились на счетах физлиц, 
а 20,5 трлн руб.— на депозитах. 
По данным ЦБ, средневзвешенная 
ставка по рублевым вкладам до года 
по состоянию на март составила 
3,22%, свыше года — 4,20%, до востре-
бования — 2,52%.
На поведение вкладчиков в боль-

шей степени будет влиять разни-
ца ставок между текущими счета-
ми и депозитами, считает аналитик 
S&P Дмитрий Назаров. Почти весь 
прошлый год эта разница сокраща-
лась, что привело к перетоку средств 
на счета, где доступ к деньгам не огра-
ничен, поясняет эксперт. Небольшие 
изменения могут произойти, однако 

господин Назаров не ожидает сущест-
венного снижения доли текущих сче-
тов и возврата к перераспределению 
средств между ними и вкладами в об-
щей структуре сбережений населе-
ния до уровня двухлетней давности. 
В конце 2018 года пропорция меж-
ду счетами и депозитами составляла 
23/77. По итогам 2020 года 38% средств 
граждан в банках приходилось на 
счета (35% без счетов эскроу) и 62% — 
депозиты, указывает господин Наза-
ров. «В последние годы у банков не 
было потребности в дополнитель-
ной ликвидности — она была избы-
точна,— говорит главный экономист 
„ПФ Капитал“ Евгений Надоршин.— 
Для перелома тенденции у банков 
должна измениться ситуация с лик-

видностью. Пока я этого не вижу». 
По его мнению, охлаждение в креди-
товании, которое может наступить 
в середине года с ростом ставок (в том 
числе после отмены льготной про-
граммы по ипотеке), только усилит 
отсутствие необходимости у банков 
повышать ставки по вкладам.

Банкиры же надеются на луч-
шее. «Весь прошлый год на фоне па-
дения ставок по вкладам мы наблю-
дали переток средств из вкладов 
в накопительные счета,— говорит 
руководитель службы пассивов и ко-
миссионных продуктов Почта-бан-
ка Геннадий Чаусов.— В итоге объем 
срочных вкладов в банке сократился 
на 34%, а средства клиентов на сбере-
гательных и текущих счетах увеличи-
лись на 47%». «В 2021 году мы ожидаем 
обратного процесса — роста средств 
на срочных вкладах»,— отмечает он. 
«Падение доходов привело к тому, 
что часть сбережений должна была 
использоваться для целей текущего 
потребления,— отмечает аналитик 
ХКФ-банка Станислав Дужинский.— 
Но ситуация изменилась, ожидает-
ся рост доходов, валютный курс ста-
билен, ставки по вкладам выросли». 
Сейчас можно говорить о балансе ин-
тереса различных клиентских сег-
ментов к обоим инструментам: часть 
средств клиенты держат на депози-
тах, часть на накопительных счетах, 
указывает начальник управления 
развития депозитарных и комисси-
онных продуктов МКБ Юлия Алек-
сеева. Однако тренд на возвращение 
средств клиентов во вклады станет 
наиболее заметным скорее всего уже 
в конце второго — начале третьего 
квартала, в связи с продолжением 
цикла роста ключевой ставки, а так-
же усилением конкуренции между 
банками за средства розничных кли-
ентов, заключает совладелец Совко-
мбанка Сергей Хотимский.

Ольга Шерункова

Другие сберега
Стабильный приток депозитов  
будет восстанавливаться медленно

Состав участников в этом году 
действительно заметно изменился. 
По данным «Аэроклуба», основной 
аудиторией ПМЭФ в 2019 году были 
сотрудники обрабатывающих, до-
бывающих и энергетических компа-
ний — они формировали 36% брони-
рований отелей. В этом году их доля 
сократилась до 22%, в то время как 
у компании из IT-индустрии и теле-
коммуникации выросла с 9% до 39%. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров связывает это 
со ставкой на цифровизацию и пе-
реход на отечественное программ-
ное обеспечение со стороны феде-
ральных властей: «Государство по 
сути становится ключевым заказчи-
ком для IT-компаний, и бизнесу есть 
о чем поговорить с чиновниками».

Промышленные предприятия, 
по словам господина Бурмистрова, 
на форуме традиционно обсужда-
ют вопросы экспорта, который сей-
час существенно ограничен квотами 
и пошлинами. Кроме того, добавля-

ет он, «цена участия стала неподъем-
ной даже для предприятий средне-
го бизнеса». Этот тезис коррелирует 
с тем, что, по данным «Аэроклуба», 
доля компаний, производящих по-
требительские товары повседнев-
ного спроса, в структуре бронирова-
ния отелей на период ПМЭФ в этом 
году сократилась до 8% против 12% 
в 2019 году, доля розничных компа-
ний — с 6% до 3%. 

Яна Уханова отмечает, что цены на 
размещение в отелях Петербурга во 
время ПМЭФ будут на 10–35% выше 
обычных сезонных, но не достигнут 
уровня лета 2019 года (9,3 тыс. руб. 
в сутки). По оценкам «Аэроклуба», 
поднять цены отельерам пока уда-
лось только на пятизвездные гости-
ницы, где стоимость проживания 
составляет 116 тыс. руб. в сутки, что 
на 6% выше, чем в 2019 году. Объек-
ты категории четыре звезды подеше-
вели на 20%, до 14,5 тыс. руб. за ночь, 
проживание в трехзвездных отелях 
осталось прежним — 7,9 тыс. руб. Ви-
це-президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Вадим Прасов пояс-

няет, что в период белых ночей доля 
интуристов в загрузке гостиниц 
в Петербурге обычно достигает 60–
70%, а в этом году их почти нет. За-
метно повысить тариф на этом фоне 
отельеры не могут и в среднем цены 
на гостиницы в июне будут ниже, 
чем в 2018-м и 2019 годах, прогнози-
рует эксперт. 

Исходя из спроса на поездки на 
ПМЭФ, Марина Смирнова считает, 
что интерес к деловым мероприяти-
ям в целом восстанавливается, хотя 
и не в полном объеме из-за отсутст-
вия зарубежного спроса. «Видеокон-
ференции не могут полностью заме-
нить прямое общение, и у россиян 
отсутствует „постковидный“ син-
дром, который выражается в стрем-
лении к изоляции и избеганию пря-
мых контактов»,— рассуждает она. 
Хотя руководитель подразделения 
индустрии гостеприимства CBRE 
Татьяна Белова считает, что делать 
выводы о восстановлении рынка 
преждевременно: ПМЭФ остается 
уникальным событием. 

Александра Мерцалова

Инвестклимат топический, важный

Котировки золота преодоле-
ли уровень $1,9 тыс. за унцию 
и продолжили рост, обновляя 
многомесячные максимумы. 
Драгоценный металл выступа-
ет как защитный актив на фоне 
роста инфляции и сохраняю-
щейся мягкой денежно-кредит-
ной политики ФРС. Криптова-
люты до последнего времени 
рассматривались как альтерна-
тива золоту в качестве защит-
ного актива. Однако они не де-
монстрируют существенного 
восстановления цен после паде-
ния на прошлом неделе, а ожи-
даемое ужесточение регулирова-
ния оказывает дополнительное 
давление на их котировки.

Цена золота 26 мая впервые с на-
чала января поднялась выше уровня 
$1,9 тыс. за тройскую унцию. По дан-
ным агентства Reuters, стоимость 
драгоценного металла на спот-рын-
ке поднималась до отметки $1912,5 
за унцию, что на 0,7% выше значений 
закрытия вторника. Уверенный рост 
продолжается с конца марта, за это 
время цена золота выросла на 13,5%, 
причем за последние две недели — 
более чем на 5%.

Обновлению многомесячного 
максимума способствует макростати-
стика США, которая свидетельствует 
о замедлении темпов восстановления 
рынка труда при высоких показате-
лях инфляции. В апреле число новых 
рабочих мест вне сельского хозяйства 
выросло всего на 266 тыс., что почти 
в четыре раза ниже прогноза анали-
тиков. В то же время инфляция в апре-
ле выросла на 4,2% в годовом исчи-
слении, против ожидаемых 3,2%. По 
словам стратега по операциям на то-
варно-сырьевых рынках SberCIB In-
vestment Research Михаила Шейбе, 
инвесторы обеспокоены перспек-
тивой чрезмерной инфляции и, как 
следствие, увеличивают инвестиции 
в традиционно защитные от нее акти-
вы, такие как золото и серебро.

В прошлом году многие институ-
циональные инвесторы прочили за-

щитные свойства еще одному акти-
ву — биткойну, который рос в цене 
рекордными темпами. В таких усло-
виях некоторые инвестбанки начали 
задаваться вопросом, может ли циф-
ровая валюта стать альтернативой зо-
лоту. В пользу утвердительного ответа 
говорили ограниченное предложе-
ние биткойна, неплохая ликвидность 
(дневные обороты достигли $30–
50 млрд), высокая капитализация, ко-
торая превысила $1 трлн. При этом, 
по оценке World Gold Council (WGC), 
запасы физического золота у инвес-
торов и центральных банков состав-
ляют около $4,8 трлн с дополнитель-
ным открытым интересом в размере 
$1,1 трлн через производные финан-
совые инструменты. Объем торговли 
золотом в 2020 году составлял в сред-
нем около $180 млрд в день.

Однако курс биткойна после об-
вала, произошедшего на прошлой 
неделе (см. „Ъ“ от 20 мая), так и не 
восстановил позиции. По данным 
Reuters, в среду курс ведущей цифро-
вой валюты поднялся до $39 тыс., что 
в 1,6 раза ниже значений двухнедель-
ной давности. Директор по государст-
венной политике и взаимодействию 
с центральными банками WGC Тать-
яна Фиц считает, что «неправильно 
рассматривать золото и криптовалю-
ты как конкурирующие инвестици-
онные активы», в частности, цены на 
них «не сильно коррелированы». По 
словам руководителя аналитическо-
го отдела департамента персонально-
го банковского обслуживания банка 
«Зенит» Георгия Окромчедлишвили, 

корреляция курса биткойна с индек-
сом S&P 500 гораздо выше, чем у зо-
лота. Это означает, что в среднем бит-
койн рассматривается инвесторами 
не как защитный, а скорее, как рис-
ковый актив.

Рост денежной массы в мире дает 
возможность инвесторам направ-
лять ее в различные активы, в том 
числе биткойн. Однако, как счита-
ет гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев, 
рост инфляции заставит централь-
ные банки начать ужесточение де-
нежно-кредитной политики, и как 
только это начнется, спекулятивные 
активы, такие как крипта, «посы-
плются первыми». «В случае гипер-
инфляции будет иметь место удар по 
покупательной способности и благо-
состоянию домохозяйств, который 
отрицательно скажется на спросе на 
биткойн. То есть в отличие от золо-
та биткойн не особенно защищает от 
инфляционного сценария»,— отме-
чает господин Окромчедлишвили.

Дополнительным риском для циф-
ровых валют выступает растущее 
регуляторное давление. За послед-
ние недели с критикой в отношении 
криптовалют высказался новый глава 
SEC Гэри Генслер, а также представите-
ли платежных систем и банков Китая. 
«Крипта — это зло для мировой эконо-
мики и инструмент для незаконной, 
преступной и террористической дея-
тельности. У Китая заканчивается тер-
пение, ждем реакции США и Евросо-
юза»,— категоричен господин Лосев.

Виталий Гайдаев

Золото сыграло на инфляции
Криптовалюты не вышли в защитные активы

Если не будет никаких 
потрясений, я лично за то, 

чтобы, может быть,  
с июля эту программу 
(льготной ипотеки под 

6,5%.— „Ъ“) не продлевать
— Герман Греф,

глава Сбербанка, в интервью каналу  
«Россия 24» 25 декабря 2020 года
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Как стало известно „Ъ“, нефте- 
компания Zoltav, крупнейшим  
акционером которой являет-
ся сын бизнесмена Романа Аб-
рамовича Аркадий, стремит-
ся продать существенную часть 
добычных площадей в Сара-
товской области. Отчуждаемые 
лицензии входили в «Корсар-
нефть» — Zoltav приобрела ее 
активы в прошлом году, сдел-
ка оценивалась в $20 млн. Свое 
решение нефтекомпания объ-
ясняет оптимизацией портфе-
ля активов. Zoltav испытыва-
ла в прошлом году финансовые 
трудности и искала источники 
финансирования для освоения 
своих месторождений. 

Zoltav приняла решение о про-
даже шести лицензионных участ-
ков в Саратовской области, ко-
торые включают три нефтяных 
месторождения, сообщили „Ъ“ 
в нефтекомпании. Речь идет о Бе-
резовском, Заволжском, двух Боль-

ше-Чалыклинских (1-й и 4-й) и двух 
Пугачевских (3-й и 5-й) участках. 
Больше-Чалыклинский-1 включает 
Сакмовское месторождение, Боль-
ше-Чалыклинский-4 — Наумовское 

и Успенское месторождения. Общая 
площадь — 4,2 тыс. кв. км.

Суммарные извлекаемые запасы 
нефти на предлагаемых месторожде-
ниях по категориям C1+C2 — 5,5 млн 
тонн, но все отчуждаемые объемы 
требуют дальнейшего геологическо-
го изучения. Добыча пока не ведется. 
Геологические ресурсы нефти и газа 

компания оценивает в 200 млн тонн 
и 18 млрд кубометров. На шести ли-
цензионных участках пробурено 
19 скважин, четыре на месторожде-
ниях. Продажу в Zoltav объясняют 
«принятой стратегией по оптими-
зации портфеля активов», хотя они 
были куплены только в прошлом 
году в рамках сделки по приобрете-
нию активов у «Корсарнефти» Леони-
да Шнайдермана. Тогда были прио-
бретены лицензии с извлекаемыми 
запасами 6,4 млн тонн нефти и годо-
вой добычей в 20 тыс. тонн, покупка 
оценивалась более чем в $20 млн (см. 
„Ъ“ 25 декабря 2020 года).

«Портфель реализуемых активов 
представлен перспективной ресурс-
ной базой в идеальной для РФ гео-
графии с точки зрения инфраструк-
туры, рынков сбыта, присутствия 
нефтесервисных компаний и стра-
тегических инвесторов,— говорит 
Карен Дашьян из Advance Capital, 
которая является инвестконсультан-
том по сделке.— Активы могут быть 

интересны как ВИНКам для реализа-
ции синергий с собственными близ-
лежащими участками, так и частным 
недропользователям региона». 

На фоне резкого падения цен 
на нефть в прошлом году Zoltav ис-
пытывала финансовые проблемы. 
Она привлекла заем на $9 млн от 
структур крупнейшего акционера, 
из-за недостатка ликвидности его 
пришлось пролонгировать. Кроме 
того, Zoltav пыталась договориться 
с банками о выделении проектно-
го финансирования для того, чтобы 
иметь средства на разработку ме-
сторождений. 

Основными владельцами Zoltav 
являются сын крупнейшего акцио-
нера Evraz Романа Абрамовича Ар-
кадий (49,8% акций) и бывший сов-
ладелец «Сибуглемета» Валентин 
Бухтояров (38,4%). В конце декаб-
ря прошлого года Zoltav сообщала 
о том, что Аркадий Абрамович со-
бирается выкупить пакет у свое-
го партнера. Компания приобрела 
свой крупнейший актив — Борто-
вой участок (запасы 22 млрд кубоме-
тров газа и около 1 млн тонн нефти) 
в 2013 году за $180 млн у своего акци-
онера Валентина Бухтоярова. Также 
нефтекомпания владеет Колтогор-

ским участком в ХМАО. Ресурсная 
база еще нуждается в подтвержде-
нии, чтобы начать разрабатывать 
месторождения, считает Андрей По-
лищук из Райффайзенбанка, но с уче-
том уже открытых запасов логичнее 
выглядит покупка таких активов не-
большими компаниями. Стратегия 
таких игроков часто заключается 
в том, чтобы купить подобные акти-
вы на ранней стадии, консолидиро-
вать их с другими участками и уже 
после дополнительной геологораз-
ведки продать крупным компани-
ям, отмечает эксперт.

Дмитрий Козлов

Климатические активисты 
одержали знаменательную по-
беду в суде над англо-голланд-
ской Shell, фактически вынудив 
компанию ускорить планы по 
сокращению выбросов углерода 
и снизить их на 45% уже к 2030 
году. Достижение этих целей мо-
жет оказать давление на новые 
добычные проекты компании, 
в том числе и в России, где Shell 
остается одним из немногих 
крупных западных инвесторов 
в нефтегазовую отрасль.

26 мая голландский суд обязал 
Shell, одну из крупнейших нефтега-
зовых компаний и самого крупного 
трейдера нефти и газа в мире, уско-
рить планы по сокращению выбро-
сов. Согласно постановлению суда, 
Shell теперь обязана сократить выбро-
сы углерода на 45% к 2030 году по срав-
нению с уровнем 2019 года. Несмотря 
на то что у Shell пока сохраняется шанс 
оспорить решение суда, оно может 
стать важным прецедентом: анало-

гичные иски от экоактивистов могут 
начать поступать и к другим крупней-
шим европейским энергокомпаниям. 

Иск «Люди против Shell» был по-
дан в 2019 году семью организациями, 

включая Greenpeace и Friends of the 
Earth Netherlands, а также 17 тыс. гра-
ждан Нидерландов. По мнению ист-
цов, Shell угрожает правам человека, 
поскольку продолжает инвестировать 
в производство ископаемого топлива. 

Собственная стратегия Shell пред-
полагала снижение выбросов СО2 
(в том числе тех, что образуются от 
продаваемого компанией топлива) 
от уровня 2016 года на 6% к 2023 году, 
на 20% к 2030 году, на 45% к 2035 году 
и полную углеродную нейтральность 
к 2050 году. В рамках этой стратегии 
Shell была готова уже на первом эта-
пе сокращать добычу нефти на 1–2% 
в год, что означало, в сущности, отказ 
от новых проектов в нефти. Теперь ан-
гло-голландской компании придется 
ускоренно выходить из углеродоем-
ких проектов по всему миру.

Это может иметь последствия для 
России, где Shell вместе с Total остают-
ся единственными западными мейд-
жорами, которые рассматривают но-
вые крупные проекты. В России у Shell 

уже есть 27,5% в СПГ-проекте «Саха-
лин-2» и совместное нефтяное пред-
приятие с «Газпром нефтью» — «Са-
лым Петролеум». Даже после событий 
2014 года и введения секторальных 
санкций против российской нефтя-
ной отрасли Shell думала о расшире-
нии «Сахалина-2», а также об участии 
в другом СПГ-проекте «Газпрома» «Бал-
тийский СПГ». Однако первый проект 
поставлен на долгую паузу, а на Бал-
тике «Газпром» предпочел строить за-
вод в партнерстве с «Русгаздобычей». 
У Shell еще недавно сохранялись пла-
ны совместных проектов с «Газпром 
нефтью» на Ямале (компания отказа-
лась от них в апреле 2020 года), также 
обсуждалась возможность вхождения 
Shell в сахалинские шельфовые про-
екты — «Нептун» и «Тритон». Впро-
чем, 26 мая глава Shell в России Седе-
рик Кремерс заявил, что обсуждения 
новых проектов с «Газпром нефтью» 
могут возобновиться.

Дмитрий Маринченко из Fitch от-
мечает, что европейские нефтяные 

мейджоры несколько лет назад нача-
ли формулировать свои стратегии по 
«энергетическому переходу» и реше-
ние суда может стать важным преце-
дентом, который вынудит компании 
быстрее двигаться к намеченным це-
лям по снижению выбросов. «Возмож-
но, это будет означать, что крупные 
компании постепенно будут выхо-
дить из каких-то проектов за рубежом, 
причем в первую очередь это касается 
нефти с высокими издержками по до-
быче»,— полагает он. При этом рос-
сийские проекты, особенно газовые, 
выглядят достаточно неплохо с точ-
ки зрения выбросов, поэтому само по 
себе решение суда вряд ли приведет 
к прекращению кооперации между 
Shell и «Газпромом», считает он.

Согласно оценке Никиты Зотова из 
Vygon Consulting, если Shell откажет-
ся от ввода новых нефтегазовых про-
ектов, то и так снизит выбросы от про-
изводства и конечного потребления 
своей продукции на 35% к 2030 году за 
счет естественного падения добычи 

нефти на 1–2% в год, высадки лесов, 
нулевых утечек метана и промыш-
ленных проектов по улавливанию 
и хранению углерода. При этом при-
оритеты компании сейчас — разви-
тие газового бизнеса, поскольку он 
менее углеродоемкий, а также сохра-
нение в портфеле наиболее высоко-
маржинальных проектов, напоми-
нает аналитик. В контексте этого, по 
его мнению, партнерство с «Газпро-
мом» является логичным, так как ре-
сурсная база российской компании 
отвечает бизнес-интересам Shell. Что 
касается нефтяных проектов, то, по 
мнению Никиты Зотова, их запуск 
в большей степени будет зависеть 
от маржинальности при крайне во-
латильных ценах на нефть и в мень-
шей степени от углеродного следа, 
так как, по оценке Rystad Energy, вы-
бросы при нефтедобыче у россий-
ских нефтяников — 12–15 кг СО2 на 
баррель нефтяного эквивалента, что 
ниже средних по отрасли 19 кг. 

Татьяна Дятел

Shell поставили перед трудным выбросом
На добычу компании давит экология

Добыча нефти будет 
снижаться на 1–2% в год, 
и мы не будем проводить 
геологоразведку на новых 
активах после 2025 года 

— Бен ван Берден, 
главный исполнительный директор Shell,  
о программе сокращения выбросов СО2, 

18 мая 
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Саратовскую нефть обменяют на пиастры
Zoltav продает часть активов «Корсарнефти»

200 миллионов тонн
нефти составляют 
ресурсы активов, 
выставленных Zoltav  
на продажу 

В апреле объем выдачи автокре-
дитов обновил исторический 
максимум, составив 105,8 тыс. 
на 108,3 млрд руб. Самый быст-
рый рост наблюдался в катего-
риях кредитов от 500 тыс. руб. до 
3 млн руб. Эксперты отмечают, 
что за деньгами стали приходить 
более состоятельные россияне, 
предпочитающие приобретать 
новые автомобили. Продолжа-
ют подогревать рынок опасения 
дальнейшего роста цен и риск 
дефицита популярных моделей.

В апреле сегмент автокредитов 
продолжил демонстрировать уверен-
ный рост. Как следует из данных На-
ционального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), по итогам месяца было 
выдано 105,8 тыс. автокредитов на 
сумму 108,3 млрд руб.— очередной 
исторический рекорд. Это на 16,9% 
и 15,2% больше, чем в марте текущего 
года. Средняя сумма кредита по ито-
гам апреля сохранилась на уровне 
выше 1 млн руб.

Как следует из данных НБКИ, в сег-
менте сформировался тренд на преи-
мущественный рост выдачи автокре-
дитов размером свыше 500 тыс. руб. 
до 3 млн руб. Так, в апреле текущего 
года было выдано 43,9 тыс. автокре-
дитов размером 0,5–1 млн руб. (с нача-
ла года рост на 50%) и 38,8 тыс. авто-
кредитов размером 1–3 млн руб. (рост 
на 48%). В категории кредитов до 100–
500 тыс. руб. рост составил всего 18%.

Банки отмечают рост кредитно-
го спроса на автомобили, большей 
частью на новые, со стороны заяви-
телей с более высоким уровнем зар-
платы. «По салонным автокредитам 
количество выдач выросло на 33%. 
Изменился сегмент клиентов, кото-
рый обращается за кредитом,— банк 
наблюдает рост средней зарплаты за-
явителей. То есть за кредитом стали 
обращаться более обеспеченные кли-
енты»,— рассказывает руководитель 
управления автокредитования «Тинь-
кофф» Кирилл Григорьев.

В ВТБ выдачи автокредитов разме-
ром 1–3 млн руб. выросли с января по 
апрель 2021 года на 60% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года. 
Это связано с изменением рыноч-
ной ситуации, а также с увеличени-
ем лимита по стоимости транспорт-
ных средств в рамках господдержки 
до 1,5 млн руб., поясняет вице-пре-
зидент ВТБ Владимир Высоцкий. За 
четыре месяца 2021 года рост числа 
выданных кредитов на новые авто-
мобили составил 34% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, тогда как на подержанные авто-
мобили — всего 6%, продолжает он. 
В РНКБ по итогам апреля 2021 года 
доля выданных автокредитов на но-
вые автомобили составила 86,5% от 
общего количества выдач. В апреле 
сегмент новых автомобилей показал 
рост на 3–5%, причем средний размер 
автокредита на новый автомобиль 
снизился на 7–8% за счет увеличения 
спроса на автомобили массового сег-
мента, отмечает начальник управле-
ния продуктовой политики «Росбанк 
Авто» Алексей Бессонов.

Рынок подержанных автомобилей 
в России всегда был значительно боль-
ше по объемам, чем рынок новых ав-
томобилей и сейчас продолжает ра-
сти (см. „Ъ“ от 19 мая). Однако сейчас 
на рынке действительно наблюдает-
ся заметный рост выдачи кредитов на 
новые автомобили, говорит партнер 
Deloitte Татьяна Кофанова. «На рын-

ке существует огромный нереализо-
ванный спрос. И в таких ажиотажных 
условиях найти качественный авто-
мобиль с пробегом становится все 
труднее, и люди чаще принимают ре-
шение о приобретении в кредит ново-
го автомобиля»,— поясняет госпожа 
Кофанова.

Дилеры согласны, что автокреди-
тование во многом стимулируется 
опасением сохранения дефицита по-
пулярных моделей. В условиях дефи-
цита кредит позволяет купить авто-
мобиль, не дожидаясь дальнейшего 
роста цен, отмечает директор депар-
тамента финансовых услуг «Автоспец-
центра» Дмитрий Мольков. Директор 
«Ауди Авилон» Ренат Тюктеев добавля-
ет, что интерес к кредиту стимулиро-
вали и сами производители, которые 
анонсировали низкие ставки по неко-
торым моделям.

Как ситуация в сегменте будет раз-
виваться дальше, банки пока прогно-
зировать опасаются. Не исключено, 
что стоит ждать снижения спроса. По 
оценкам господина Григорьева, уже 
в мае он может вернуться к традици-
онным сезонным значениям — ми-
нус 10%. Возобновление программы 
льготного кредитования может ока-
зать влияние на увеличение выдачи 
кредитов на покупку новых автомо-
билей, но многое будет зависеть от 
объема субсидии, добавляют в РНКБ.

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Автокредиты пошли к деньгам
Состоятельные клиенты занимают на новые машины
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Объем рынка облачного гей-
минга, в котором всю вычисли-
тельную мощность берет на себя 
удаленное оборудование, выра-
стет до $68 млн к 2024 году, под-
считали в PwC. Участники рын-
ка ожидают, что росту сегмен-
та будут способствовать удоро-
жание «железа» для ПК, а пользо-
ваться сервисами облачных игр 
будут до 15% играющих россиян.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем PwC, согласно которому рынок об-
лачного гейминга в России по итогам 
2020 года составил $4,6 млн, и в ба-
зовом сценарии достигнет $68 млн 
в 2024 году при среднегодовых тем-
пах роста в 94%. Оптимистичный 
сценарий предусматривает рост до 
$150 млн, а в пессимистичном рынок 
едва превысит $20 млн. Весь игровой 
рынок РФ будет расти медленнее, 
на 5,6% в год. В 2020 году его объем 
(включая игры на ПК, консольные, 
казуальные игры, киберспорт и ре-
кламу) составил $2,17 млрд, а в 2024 
году достигнет $2,85 млрд.

• Облачный гейминг позволяет иг-
рать в видеоигры на компьютерах 
со слабым «железом» или смартфо-
нах за счет того, что всю вычисли-
тельную нагрузку берет на себя уда-
ленный сервер.
Аналитики также рассмотрели 

рост аудитории и распределение 
игроков на примере сервиса GFN.
ru (партнер американской Nvidia; 
контролируется группой «Сафмар» 
Михаила Гуцериева). Компания вы-
ступает партнером «Ростелекома», 
«Вымпелкома» и МТС. По данным 
PwC, с введением самоизоляции 
в прошлом году аудитория GFN.ru 
в России резко увеличилась и до кон-
ца года колебалась в районе 100 тыс. 
активных игроков в месяц. Также 
в РФ представлены Loudplay, Play-
Cloud, PowerCloudGame, Megadrom, 
Drova и др.

Интерес к сегменту есть у теле-
ком-провайдеров, в первую очередь 
через партнерские модели. Так, 24 
мая Mail.ru Group приобрела 100% 
пермского сервиса Playkey. Сервис 
облачного гейминга SberPlay в де-
кабре запустил и Сбербанк. Он рабо-
тает на базе ТВ-приставки SberBox.

По оценке основателя Loudplay Ви-
талия Стародубова, сейчас общая пла-
тящая аудитория облачного геймин-
га в России составляет 70–100 тыс. 
человек. Месячная выручка от одного 
пользователя — лишь 500–1000 руб., 
но показатель будет расти, уверен экс-
перт. На горизонте четырех-пяти лет, 
по его оценке, до 15% от всей играю-
щей аудитории в России (76,9 млн 
в 2020 году, по данным Newzoo) будет 
пользоваться облачным геймингом.

Исполнительный директор GFN.ru 
Павел Троицкий считает, что динами-
ка рынка будет зависеть от интереса 
телеком-операторов, интернет-ком-
паний и игровых издателей. В качест-
ве одного из вероятных каналов роста 
аудитории он называет подписки вро-
де «Яндекс.Плюс» и «СберПрайм». CEO 
My.Games Василий Магурян называ-
ет оценки PwC пессимистичными. По 
его мнению, рынок подтолкнет вверх 
усугубившийся кризис, который при-
ведет к дефициту комплектующих 
и, соответственно, росту цен на «же-
лезо» для собственных ПК.

Облачный гейминг — интересное 
направление в долгосрочной пер-
спективе, уточняет совладелец изда-
тельства JustForward Константин Сах-
нов. По его мнению, развитию здесь 
препятствуют технологические ог-
раничения, например качество ин-
тернет-соединения, и отсутствие 
эксклюзивного контента. Разработ-
чикам игр, поясняет эксперт, пока 
невыгодно договариваться об экс-
клюзивности из-за относительно не-
большой аудитории сегмента.

Дмитрий Шестоперов

Игроки витают в облаках
В России ожидается десятикратный рост 
гейминга через удаленные устройства

В Минсельхозе обсуждают про-
блему реализации программы 
дополнительной поддержки 
производителей мяса птицы. 
В большинстве регионов влас-
ти не увеличили лимит льгот-
ных краткосрочных кредитов 
с 1 млрд до 1,5 млрд руб. По дан-
ным министерства, это созда-
ло проблемы для участников 
рынка. В ряде регионов обеща-
ют увеличить лимиты, но утвер-
ждают, что эта мера не везде во-
стребована. „Ъ“ также не уда-
лось найти пострадавших. Экс-
перты отмечают, что небольшие 
региональные производители 
опасаются увеличивать долги.

Минсельхоз получает жалобы от 
производителей мяса птицы на от-
каз регионов предоставить льгот-
ные краткосрочные кредиты с по-
вышенным лимитом в 1,5 млрд руб. 
Об этом, как стало известно „Ъ“, за-
мминистра Елена Фастова сооб-
щила на отраслевом совещании 25 
мая. По словам чиновника, влас-
ти большинства регионов остави-
ли прежний лимит в 1 млрд руб., 
а некоторые даже снизили его. По-
вышенные лимиты могут получить 
только предприятия Воронежской, 

Ростовской, Свердловской, Омской 
и Томской областей, Краснодарско-
го и Приморского краев, а также Та-
тарстана. В Минсельхозе пояснили 
„Ъ“, что субъекты РФ сами устанавли-
вают максимальный размер креди-
та с учетом заявленной заемщиками 
потребности. По данным министер-
ства, одобрены 138 заявок в целом на 
24 млрд руб.

В Минсельхозе объявили о пла-
нах увеличить предельный лимит 
льготных краткосрочных креди-
тов с 1 млрд до 1,5 млрд руб. в мар-
те. Мера обсуждалась на фоне обеща-
ния членов Национального союза 
птицеводов (включает группу «Чер-
кизово», «Продо», «Приосколье», ГАП 
«Ресурс», Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева и др.) сдерживать цены на мясо 
и яйца, несмотря на рост себестои-
мости. По данным Росстата, с января 
по апрель мясо птицы подорожало 
на 11,76%, яйца — на 14,68%. По дан-
ным Национального союза птицево-
дов, средние цены на тушку бройле-
ров в центре России к 23 мая были 
на уровне 134 руб. за 1 кг против око-
ло 90 руб. за 1 кг в 2020 году. В Наци-
ональном союзе птицеводов и «Про-
до» от комментариев отказались. 
В «Черкизово», «Мираторге» и Агро-

комплексе им. Н. И. Ткачева на во-
просы не ответили.

В правительстве Свердловской 
области заявили, что не видят по-
требности в увеличении лимитов 
льготных краткосрочных кредитов. 
В Ленинградской, Ульяновской облас-
тях и Ставропольском крае не получа-
ли соответствующих заявок от произ-
водителей, передали представители 
местных органов власти. В правитель-
стве Крыма планируют увеличить ли-
мит в июне. Субсидии на кредиты 
выдаются за счет бюджета, которые 
направляются в виде траншей в реги-
оны. По документам Минсельхоза, на 
2021 год предусмотрена выдача крат-
косрочных и инвестиционных кре-
дитов на 79 млрд руб.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин отме-
чает, что птицеводческие предприя-
тия в течение 2020 года сдерживали 
цены, что привело к частичному 
вымыванию оборотного капитала 
у компаний. В этом году, добавляет 
он, ситуация усугубилась удорожа-
нием всех компонентов производ-
ства: инкубационного яйца, витами-
нов и аминокислот, упаковки и пр. 
Участникам рынка необходим до-
полнительный оборотный капитал, 

источником которого и могут быть 
льготные краткосрочные креди-
ты с повышенным лимитом, пола-
гает господин Юшин. В то же время 
он признает, что «в последнее время 
ситуация несколько стабилизирова-
лась»: стоимость мяса птицы превы-
шает уровень прошлого года при ста-
бильно высоком спросе.

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, рента-
бельность в птицеводстве сегодня на 
уровне 5–7%, тогда как полноценное 
развитие бизнеса возможно при по-
казателе от 15%. Но механизм льгот-
ного краткосрочного кредитования 
подходит не всем участникам рын-
ка. Как отмечает господин Давлеев, 
небольшие предприятия не готовы 
увеличивать долговую нагрузку, по-
скольку не могут просчитать с точ-
ностью экономику и возможность 
возвращать средства. Выдавать круп-
ные кредиты таким заемщикам не 
спешат и банки, поскольку не увере-
ны в возврате: в случае банкротств 
мелкие и средние птицефабрики бу-
дет сложно продать, даже на круп-
ные проблемные проекты непросто 
найти инвесторов, поясняет он.

Алексей Полухин,  
корреспондентская сеть

Бройлерам не докладывают лимитов
Новые меры поддержки не доходят до птицеводов

Как и предполагал „Ъ“, конфликт 
акционеров Национальной ком-
пьютерной корпорации (НКК) 
переходит в острую фазу, пря-
мо влияя на ее работу. Владель-
цы, имеющие сейчас управлен-
ческий контроль, меняют струк-
туру основного актива НКК груп-
пы «Аквариус». Это может поме-
шать двум другим собственни-
кам продать доли совладельцу 
группы Astra Linux Денису Фро-
лову. Они рассчитывают урегу-
лировать ситуацию на собрании 
2 июня, угрожая в противном 
случае «началом войны».

„Ъ“ узнал, что группа «Аквариус» 
(входит в НКК, одну из крупнейших 
IT-компаний на российском рынке) 
меняет структуру. По словам вице-пре-
зидента НКК Алексея Калинина (его 
отцу, Александру Калинину, принад-
лежит 33% компании), активы груп-
пы разобьют на два холдинга — ООО 
«Аквариус Решения» и ООО «Аквари-
ус Технологии». В первый войдут сис-
темный интегратор «Технопрогресс», 
«Орион» и ТДМ, во второй — произво-
дитель ООО «ПК Аквариус» и сервис-
ная компания «А-Сервис». При этом из 
группы выведут «на возмездной осно-
ве» непрофильные «НТЦ Авангард Те-
леком» (у «Аквариуса» 25%), «Постус» 
и «Эврика» (у «Аквариуса» 49% в обе-
их). Контроль над ними получат ны-
нешние бенефициары — «Нетроникс» 
и Марина Журавлева.

Реструктуризация нужна, что-
бы выделить интеграторский биз-
нес в отдельное направление, что 
позволит компаниям зарабатывать 
больше за счет самостоятельности, 
объясняет Алексей Калинин. По его 
словам, планируется ввести систе-
му контроля за стратегическими по-
казателями направлений, а также 
сформировать советы директоров. 
Особое внимание будет уделено суб-
холдингу «Аквариус Технологии», 
куда «предполагается привлечь мас-
штабные инвестиции».

Реструктуризация самого цен-
ного актива НКК («Аквариус» в 2020 
году получил 25 млрд руб. выруч-
ки) проходит на фоне разгоревше-
гося весной конфликта акционеров 
(см. „Ъ“ от 8 апреля). Алексей Кали-
нин заявил о планах консолиди-
ровать контроль над НКК (сейчас 
у семьи Калининых 33%). Но дру-
гие совладельцы — Леонид Гольден-
берг и Евгений Лачков (у каждого 
по 32%) — отказались продать доли 
Калининым и начали переговоры 
с другим потенциальным покупа-
телем, бенефициаром группы As-
tra Linux Денисом Фроловым. В мае 
конфликт перешел в судебную пло-
скость: господин Калинин изменил 
структуру собственников и устав 
«Аквариуса», а его партнеры оспори-
ли это (см. „Ъ“ от 12 мая).

Реструктуризация «Аквариуса» 
стала для господ Гольденберга и Лач-

кова сюрпризом. «На данный момент 
трудно понять стратегию действий 
нынешнего руководства „Аквариу-
са“,— говорит господин Лачков.— 
Это могут быть как шаги для развития 
компании, так и попытка выиграть 
в корпоративном конфликте. Но для 
нас важно по итогам ближайшего со-
брания участников, которое заплани-
ровано на 2 июня, назначить Дениса 
Фролова на пост президента НКК. Это 
станет важным шагом вперед для раз-
вития компании».

«Нас сейчас никто не информи-
рует о событиях, связанных с изме-
нением структуры корпорации, мы 
даже пока не понимаем смысла этих 
действий,— добавил Леонид Голь-
денберг.— Мы сторонники перего-
воров и ведем себя максимально так-
тично. Даже когда противоположная 
сторона идет „врукопашную“, мы не 
ведем себя так же. Мы искренне над-
еемся, что Алексей Калинин найдет 
в себе силы начать переговоры. В лю-
бом случае мы спокойно дождем-
ся собрания участников, которое 
пройдет 2 июня, заберем контроль 
над НКК и только после этого будем 
продумывать дальнейшие шаги». Го-
сподин Гольденберг подчеркнул, что 
время и место собрания участников 
установил сам Калинин и «если оно 
сорвется по его вине, для нас это бу-
дет означать начало войны».

Реструктуризация группы может 
быть связана как с экономическими 

целями, так и с защитой от недруже-
ственных действий, соглашается 
юрист Forward Legal Станислав Бо-
родаев: «Если действия по реструк-
туризации требовали одобрения 
всех участников и оно не получено, 
участники вправе оспорить в суде 
эти действия».

Никита Королев

Национальная конфликтная корпорация
Самый ценный актив НКК дробят на части

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В С Е  И Х  У С И Л И Я  М Ы  Р А С Ц Е Н И В А Е М  
К А К  П О П Ы Т К У  Р Е Й Д Е Р С К О Г О  З А Х В А Т А »

Первый вице-президент Националь-
ной компьютерной корпорации (ООО 
НКК) Алексей Калинин рассказал „Ъ“ 
о конфликте с партнерами и перспек-
тивах российского IT-рынка.

— Зачем понадобилось делить «Ак-
вариус» и почему вы не сделали это-
го раньше?
— В 2020 году группа выросла более чем 
вдвое, выручка составила 25 млрд руб. Та-
кой рост требует улучшения корпоративно-
го управления. В горизонте пяти лет груп-
па должна увеличиться в пять раз, для этого 
мы привлечем инвестиции, которые пойдут 
на расширение производственных площа-
док и наем разработчиков. Фактически, что-
бы продуктивнее оперировать активами, нам 
нужна новая структура.
— Почему вы не обсудили свое ре-
шение с партнерами, как возник кон-
фликт?
— Они последние пятнадцать лет не участво-
вали в управлении НКК, поэтому слабо пони-
мают, что происходит в отрасли и куда идет 
рынок. Исторически Леонид Гольденберг 
управлял «Систематикой», а Евгений Лач-
ков — Landata. Когда мой отец оказался фи-
гурантом уголовного дела, мы узнали, что 
партнеры решили продать доли. Мы сдела-
ли встречное предложение, три месяца вели 
переговоры и буквально пожали друг другу 
руки, но потом узнали о планах Дениса Фро-
лова купить 64%. Все их усилия — как про-
дать доли Фролову, так и назначить его пре-
зидентом компании — мы расцениваем как 
попытку рейдерского захвата. Сделка, кото-

рую планирует Фролов, негативно скажется 
как на НКК, так и на развитии отрасли в це-
лом. Он занимается консолидацией активов 
на рынке электроники, а это в конце концов 
может привести к монополии.
— Остается ли для вас государствен-
ный сектор основным рынком сбы-
та? Будете активнее выходить в ком-
мерческий?
— Исторически российский IT-рынок ори-
ентировался на государственный сектор — 
ведомства и госкомпании. Это самый при-
быльный и стабильный сегмент, но грядут 
серьезные изменения. Государство разрабо-
тало программу субсидий для отечественных 
разработчиков и производителей как соф-
та, так и «железа» вплоть до компенсаций 
средств, потраченных компаниями на покуп-
ку отечественных решений. Пока государст-
во и компании с госучастием наши ключевые 
клиенты, но мы рассчитываем расширить 

присутствие и в коммерческом секторе. 
Мы уже выпускаем российский ноутбук, ско-
ро запустим производство российских план-
шетов и смартфонов и других продуктов, ин-
тересных для коммерческого сектора.
— В 2020 году ряд топ-менедже-
ров крупных российских IT-компаний 
и чиновников попали под следствие. 
Как это отразилось на рынке?
— Я попытаюсь высказаться максимально 
корректно и аккуратно. Много лет IT-отрасль 
была в России небольшой, занимала бук-
вально 2% ВВП страны. На фоне, например, 
нефтянки на нее никто не обращал внимания. 
В последние полтора года в условиях уско-
ряющейся цифровизации всех отраслей зна-
чение IT изменилось. События, о которых вы 
сказали, демонстрируют, что рынок техноло-
гий стал для государства значимым. И как мы 
помним, все стратегические отрасли в Рос-
сии проходили через очень тяжелые време-
на. Этот период просто нужно пройти и нам.
— Как изменится российский IT-ры-
нок на горизонте пяти лет?
— Тот IT-рынок, в котором мы жили последние 
двадцать лет, и тот, который мы увидим в бли-
жайшие пять,—абсолютно разные вещи. Все 
тридцать лет его развития в России ключевые 
заказчики потребляли огромное количество 
импортного софта и «железа». Из-за действий 
государства в горизонте пяти лет рынок изме-
нится и качественно, и количественно. Ком-
пании, которые делали ставку на зарубежные 
технологии, уйдут, а те, кто развивал россий-
ские решения, укрупнятся. Из-за инвестиций 
государства сектор вырастет в разы. Это факт.

Интервью взял Никита Королев
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–   Взгляд в будущее: перспективы привлечения 
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На Новой сцене Большого те-
атра продюсерская компания 
MuzArts представила програм-
му «Postsсript», объединившую 
самых знаменитых хореографов 
нашего времени и лучших арти-
стов труппы Большого. Этот про-
ект стал гвоздем всего россий-
ского балетного сезона, считает 
Татьяна Кузнецова.

 Пандемия иногда вы- 
кидывает удачные коленца: в од-
ном проекте собираются знаме-
нитости, которых в мирное время 
трудно заполучить и порознь. «Post-
script» представил целую россыпь 
российских премьер и звездных хо-
реографов, каждый из которых мо-
жет составить честь любому театру. 
Примечательно (и важно для конеч-
ного результата), что вопреки запер-
тым границам всем авторам удалось 
проконтролировать постановоч-
ный процесс — кому дистанционно, 
а кому (как тандему Леон—Лайтфут, 
приехавшему в Москву на месяц) 
и непосредственно в залах.

Как ни странно, главный козырь 
программы — эксклюзивный дуэт 
«Макгрегор+Мюглер», поставлен-
ный специально для примы Боль-
шого Ольги Смирновой и впер-
вые показанный в Лондоне в конце 
2019 года,— оказался битым. Зна-
менитый кутюрье, впервые вы-
ступивший в роли балетного ху-
дожника, не учел разницы между 
театром и подиумом, между дефи-
ле и танцем — костюмы его фанта-
стических персонажей надо рас-
сматривать вблизи. Из зрительного 
зала их золотые и серебряные дета-
ли казались сделанными из фоль-
ги и ослепляли в буквальном смы-
сле. К тому же объемные сияющие 
шлемы и маски-личины, полностью 
закрывавшие лица Ольги Смирно-
вой и Дениса Савина, явно меша-
ли им танцевать. Трудно сказать, 
насколько Уэйн Макгрегор был ско-
ван этими аксессуарами, но его хо-
реография (на электронную музыку 
искусственного интеллекта, натре-
нированного композитором Холли 
Херндон) выглядела непривычно ба-
нально, чтобы не сказать скудно.

Разительный контраст претен-
циозной премьере составил «Фавн», 
один из лучших балетов Сиди Ларби 
Шеркауи, поставленный им к столе-
тию Дягилевских сезонов. На голой 
сцене, одетый лишь в прозаичные 
плавки, премьер Большого Вячеслав 
Лопатин танцевал с ошеломляющей 
пластической роскошью — его все-

могущее тело казалось физическим 
воплощением чарующей истомы 
музыки Дебюсси. Партерный дуэт 
замечательной силы и тонкости, 
построенный на немыслимых пе-
реплетениях тел и точных эмоцио-
нальных реакциях (в роли Нимфы 
Анастасия Сташкевич аккомпаниро-
вала партнеру-мужу с отвагой и необ-
ходимой здесь пластической экзаль-
тацией), Большой театр заприметил 
еще несколько лет назад. «Фавн» 
Шеркауи с великолепным Лопа-
тиным пару раз прошел на Новой 
сцене в рамках проекта «Пьеса для 
него», вызвал восторг профессиона-
лов и балетоманов, однако не был 
включен в репертуар — и теперь 
эта потеря выглядит прискорбной 
оплошностью.

Во втором отделении царила нео-
классика. 15-минутный балет «Воспо-
минание о дорогом месте» на музы-
ку Чайковского Алексей Ратманский 
поставил девять лет назад в Амстер-
даме. Но артисты Большого прожи-
ли перипетии сложносоставного pas 
de quatre с такой полнотой и техни-
ческой уверенностью, будто он со-
чинен специально для них. В этой 
бессюжетной композиции Ратман-
ский будто составил дайджест соб-
ственных главных тем, мотивов, 
типичных образов и конкретных 
движений-знаков: разделенной и не-
разделенной любви, разлук и встреч, 

человеческих типов, отношений 
и эмоций. Но это именно обзор, а не 
пазл из готовых блоков: в балете, чер-
товски изощренном по форме, Рат-
манский перемешал классические 
структуры (антре, кода, мини-вари-
ации) со своими фирменными при-
емами (вроде хореографического 
канона в параллельных дуэтах или 
актерского обыгрывания одинако-
вых комбинаций). Российские ар-
тисты такое любят: Екатерина Кры-
санова, Ольга Смирнова, Артемий 
Беляков умело акцентируют пере-
крестье взглядов, смятенье пробежек 
и разницу в интонировании класси-
ческих па. Итальянцу Якопо Тисси 
это непривычно: его герой-любов-
ник куда однозначнее, чем страдаю-
щий от неразделенной любви персо-
наж Вячеслава Лопатина (он танцует 
эту партию во втором составе).

Завершал программу «Postscript» 
на музыку Филипа Гласса, поставлен-
ный Соль Леон и Полом Лайтфутом 
в 2005 году на гребне их балетмей-
стерских триумфов в NDT,— тоже 
про любовь, ее смерть и память 
о ней. И тоже квинтэссенция стиля 
хореографов. Все бескомпромиссно 
черно-белое — декорации, костю-
мы; контрастные темпы, контраст-
ная пластика. Белое трио, открыва-
ющее балет (Анастасия Денисова, 
Вячеслав Лопатин и Артур Мкртчан, 
все — в одинаковых белых брюках), 

сопровождают лихорадочные пас-
сажи скрипки Анны Яновской. Это 
прошлое героев, история их люб-
ви — интенсивная пластика, почти 
гротескная в своей максимальной 
амплитуде, бытовые движения (вро-
де опрокидывания стаканов) отточе-
ны до танцевальных знаков. Разрыв 
подчеркнут мизансценой: он и она, 
упершись лбами, составили из сво-
их тел «домик», третий, скрючив 
тело в судороге, окоченел на полу 
у их ног. Вторая часть балета — два 
лирических дуэта, полных тоски, 
муки и тщетной надежды, идут под 
рояль Алексея Мелентьева; и Денис 
Савин с Екатериной Крысановой, 
и Ольга Смирнова с Артемием Беля-
ковым танцуют их с такой тонкой 
красотой и печальной мечтательно-
стью, что смерть любви выглядит 
привлекательнее ее существования.

У этого замечательного вечера был 
единственный недостаток: его «одно-
разовость». Есть, конечно, шанс, что 
эксперты «Золотой маски» включат 
эти балеты в список номинантов — 
тогда их можно будет увидеть еще раз-
ок. Но куда важнее и полезнее (и для 
зрителей, и для самих артистов), если 
бы Большой театр, оказавший под-
держку проекту своего бывшего со-
листа Юрия Баранова (MuzArts — его 
детище), поддержал бы «Postscript» 
и в будущем, время от времени впу-
ская его на свою сцену.

Руководить главным музеем 
Франции с 1 сентября будет Ло-
ранс де Кар, возглавляющая му-
зей Орсе. Историк искусств, 
опытная музейная начальни-
ца, она сменит назначенного 
в 2013 году Жан-Люка Мартине-
за и станет первой в истории ди-
ректрисой Лувра. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Лоранс де Кар пришла рабо-
тать в Орсе в 1994 году, тогда же, 
когда музей возглавил Анри Луа-
ретт, ставший семью годами позже 
директором Лувра. Теперь ей пред-
стоит повторить его путь: с левого 
берега Сены на правый, из одно-
го директорского кресла в другое, 
из одного знаменитого музея в дру-
гой, еще более знаменитый. При 
этом она станет первой женщиной 
во главе Лувра и второй кандидату-
рой, найденной вне его музейного 
царства. До Анри Луаретта здесь ко-
мандовали продукты собственной 
художественной иерархии, посто-
ронних не жаловали.

Руководитель Лувра — прези-
дентская номенклатура. Нынешний 
президент-гендиректор Жан-Люк 
Мартинез, коренной музейщик-лув-
ровец, археолог, специалист по ан-

тичному искусству, был назначен 
в 2013 году приказом Франсуа Ол-
ланда. После прихода в Елисейский 
дворец Эмманюэля Макрона госпо-
дин Мартинез успешно пережил две 
возможные отставки. В 2018 году 
он получил новое назначение на вто-
рой, трехлетний срок, а в этом году 
едва не остался на третий.

Судьба руководства Лувра долж-
на была решиться в апреле. Среди 
возможных кандидатов называли, 
кроме Лоранс де Кар, директрису 
музея азиатского искусства Гиме 
Софи Макарью или директора музея 
Пти-Пале Кристофа Лерибо. Госпо-
дин Мартинез всячески настаивал 
на своем переназначении, объяс-
няя, что только он знает, как приве-
сти гигантский музей к новым ре-
кордам, и напоминая об успехе 2018 
года, когда в залах Лувра побывало 
невиданное число посетителей — 
10,2 млн, население небольшой ев-
ропейской страны.

Говорят, что за него выступала 
министерша культуры Розлин Баш-
ло. С 13 апреля он числился собст-
венным и. о. в ожидании решения 

президента, позволяющего вер-
нуться полноправным хозяином 
еще на один срок. Однако распоря-
жение, обнародованное 26 мая, ока-
залось отнюдь не в его пользу. 

В современных условиях, ког-
да два претендента мужчины, а две 
претендентки женщины, выбор ка-
зался почти очевидным. Но Лоранс 
де Кар в этом смысле не столько дань 
«прогрессу», сколько закономерно 
победивший в конкурсе опытный 
музейный менеджер. Она знает ми-
ровую художественную сцену — 
как по своему многолетнему опыту 
в Орсе, так и по работе во француз-
ском агентстве France-Museums, где 
она занималась в том числе и му-
зейной коллекцией Лувра Абу-Да-
би. Хозяйственные заботы ей тоже 
не чужды. Паузой санитарных мер 
она воспользовалась для расшире-
ния музея Орсе на деньги, получен-
ные от анонимных дарителей. В му-
зее скорее сожалеют, что она уйдет, 
многое не доведя до конца, и спорят 
о том, кто ее заменит.

Дочь журналиста и внучка писа-
теля, специалист по искусству ру-
бежа прошлого века, она уже поо-
бещала, что вернет классическое 
искусство молодежи. Ее задача — 
установить доверительные отно-
шения с новыми поколениями му-
зейных фанатов, от которых Лувр 
будет зависеть в ближайшие деся-

тилетия. Французский музей всегда 
рассчитывал на публику, принося-
щую ему свыше €60 млн в год. Меся-
цы закрытия и отсутствие туристов 
принесли немалые потери, кото-
рые предстоит восполнить, не про-
давая имя на дешевые сувениры, 
в чем в последние годы постоянно 
упрекали Жан-Люка Мартинеза.

О Лоранс де Кар говорят как о че-
ловеке справедливом. Она не морг-
нув глазом вернула еврейской се-
мье картину Мунка, попавшую 
в собрание Орсе после нацистских 
конфискаций. В то же время, пора-
ботав музейным хранителем, она 
всегда готова защищать произведе-
ния от любых глупостей начальства. 
Прежнее руководство Минкульта го-
товилось снять запрет на путешест-
вия Джоконды, долгое время счи-
тавшейся из-за состояния живописи 
«невыездной». Лоранс де Кар уже за-
явила, что никуда не отпустит «глав-
ную даму Лувра», пусть к ней лучше 
приезжают в Париж. «В этом смысл 
мировых музеев,— считает она.— 
Шедевры, которые всегда вас ждут 
на том же самом месте».

ПРОЕКТ БАЛЕТ

Хореографы всех стран, соединяйтесь
«Postscript» в Большом театре

МУЗЕЙ НАЗНАЧЕНИЕ

Джоконде 
прислали подругу
Первая женщина в Лувре

Пантеистическую природу балета «Фавн» Вячеслав Лопатин и Анастасия Сташкевич обнажили  
с откровенностью, непривычной для академического театра  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Теодор Курентзис, хор и оркестр 
Musicaeterna и солисты Агнеш-
ка Адамчак и Андрей Немзер ис-
полнили самый монументальный 
концертный опус самого пара-
доксального российского ком-
позитора Леонида Десятникова, 
предварив его поэмой «Смерть 
и просветление» Рихарда Штрау-
са. Оба сочинения оказались му-
зыкой о жизни и смерти, и оба, 
редко звучащие, обнаружили 
свою острую репертуарную необ-
ходимость. Рассказывает Юлия 
Бедерова.

има священная 1949 го-
да» — пример одновременно доку-
ментальной музыки, той, которая 
в XX веке научилась оперировать 
не великими романами, а газетны-
ми вырезками и открытками, и ста-
рой доброй романтической мисти-
фикации.

В основу текста «Зимы» поло-
жен школьный учебник английско-
го языка. Он будто бы рассказывает 
о реалиях сталинской Москвы, хотя 
на деле не описывает никакой ре-
альности, кроме ее воздуха. Со слов 
композитора известно, что книга 
для чтения «Stories for Boys and Girls» 
для пятого класса была обнаружена 
«на даче у друзей — то ли в подвале, 
то ли на чердаке». Дачная предысто-
рия сообщает симфонии теплое ды-
хание сказки-небылицы, а рифмо-
ванные и прозаические фрагменты 
детского сталинского катехизиса 
про Москву, метро, море и соколов, 
газ и воду на примитивном до искус-
ственности, несуществующем язы-
ке, впрочем, с микроскопическими 
искажениями (повторами, подме-
нами и прочими операциями из ар-
сенала оперных либреттистов 
и камерных композиторов), превра-
щаются в симфонию-реквием не по 

утраченной реальности, а по ее жер-
твам: физическим, человеческим, 
интеллектуальным, эмоциональ-
ным. По тем потерям и пустотам, ко-
торые зияют между гладкими учеб-
никовыми строфами и оживают, 
заполняясь изощренным плетени-
ем музыкальной ткани.

«Симфония посвящена моей ма-
тери», комментирует автор, но кон-
кретные слова могут быть ин-
терпретированы многозначно. 
Родина-мать или мать-история, ка-
жется, тоже адресат этой музыки 
и тоже создают ее одновременно 
скрытную, ироническую и испове-
дальную интонацию. Чем ярче ста-
новится переливчатая «идиотиче-
ская радость», которую автор, как 

шахтер и ювелир в одном лице, до-
бывает, например, из музыки Шос-
таковича или Филипа Гласса (прямо 
цитируя или только намекая), тем 
очевиднее и острее сквозь светлые 
страницы проявляется горечь.

Симфония открывается перево-
дом слов «Так слушай же, Сальери» 
(в оригинале дальше, как известно, 
«мой Реквием»), и вскоре сквозь ши-
рокий диапазон взбегает, как по ле-
сенке, пассаж из «Лакримозы». За-
тем, сплетая в золотистый сноп 
тугих косичек литературные и му-
зыкальные отсылки к Пушкину, Мо-
царту, Стравинскому, Чайковскому, 
Малеру, к мотивам, деталям инстру-
ментовки, формы, ритмической 
конструкции, Десятников седлает 
гребни волн мирового культурного 
океана, оперирует молекулами его 
воды, вызывает химическую реак-
цию. Из этих волн вздымается совет-
ская Атлантида стерилизованных 
эмоций и мышления: не утонув-

шая, а никогда не бывшая, но оттого 
не менее настоящая. Воображаемое, 
фальшивое и подлинное, прошлое, 
настоящее и будущее препарируют-
ся и сливаются.

Мы снова слышим Десятнико-
ва как мелодиста, композитора-пе-
сенника, а его симфонию — как 
камерный вокальный цикл в сим-
фонической проекции в традициях 
от Шуберта до Шостаковича. Но Ку-
рентзис превращает исполнение 
в премьеру. И дело не только в том, 
что, в сущности, звучит даже не вто-
рая редакция (в 2006-м автор изъял 
из псевдореквиема 1998 года часть 
про Пушкина), а третья: в партиту-
ру без поэта (но дух его присутствует) 
возвращен орган, и партия меццо де-
легирована контратенору (оба соли-
ста были бережны и виртуозны). Еще 
важнее, что такой — прозрачной 
и масштабной, по-старому концеп-
туалистской и по-новому современ-
ной, хрупкой, сложной и по-настоя-
щему трагической, с припрятанной 
между строк самой страшной «Сла-
вой» в истории русской музыки, 
призрачным «Спортом», по-пушкин-
ски легким «Чайковским» и обман-
чиво малеровским финалом-обры-
вом — публика, кажется, услышала 
«Зиму» в первый раз. Что нисколь-
ко не умаляет достоинств ее преж-
них исполнителей — от Андрея Бо-
рейко и Александра Ведерникова 
до Айнарса Рубикиса или хора Маг-
нитогорской капеллы: однажды она 
оказалась единственной, кто смог 
это исполнить. Ее сравнение с хором 
Musicaeterna невозможно, но фено-
менальное исполнение музыкантов 
Курентзиса только подтверждает, 
что симфония Десятникова — музы-
ка из разряда вечных и сегодня еще 
более репертуарна, чем вчера. В сле-
дующий раз она прозвучит на откры-
тии Дягилевского фестиваля в Пер-
ми, где также запланированы другие 
сочинения композитора.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Советский реквием
«Зима священная 1949 года» в Зарядье

«З
Теодор Курентзис  
и Musicaeterna превратили 
исполнение «Зимы  
священной 1949 года» 
в премьеру   
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ МУРАВЬЕВОЙ

Лоранс де Кар станет  
первой женщиной во главе Лувра  
и второй кандидатурой, найденной 
вне его музейного царства
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Международной ассоциации бокса (AIBA), которую в кон-
це прошлого года возглавил россиянин Умар Кремлев, уда-
лось решить одну из самых актуальных для нее проблем. Фе-
дерация сообщила о том, что смогла погасить задолженность 
в $10 млн перед азербайджанской компанией Benkons LLC. 
Долги, накопленные федерацией, были в числе главных при-
чин, которые привели ее к лишению признания со стороны 
Международного олимпийского комитета (МОК) в 2019 году.

еждународная ассоциация бокса объявила о том, что по-
гасила задолженность в размере $10 млн перед азербайджанской 
компанией Benkons LLC. Речь идет о заемных средствах, которые 
несколько лет назад AIBA получила на развитие оказавшегося про-
вальным в коммерческом плане проекта Всемирной серии бокса. 
Это были командные соревнования, в которых боксеры с любитель-
ским статусом дрались по правилам, близким к тем, что применяют-
ся в профессиональном боксе.

Почему AIBA уделила этой новости огромное внимание, понятно. 
В 2017 году в этой федерации, входящей в число крупнейших, начал-
ся глубокий и многослойный кризис. Он вылился в вотум недове-
рия президенту У Цзинго, а потом и скорую отставку его сменщика 
Гафура Рахимова. В результате новым руководителем структуры в де-
кабре прошлого года был избран занимавший должность генераль-
ного секретаря Федерации бокса России Умар Кремлев.

У кризиса помимо административной была и заметная финан-
совая составляющая. В какой-то момент, по оценке Insidethegames, 
объем долгов AIBA приблизился к отметке в $20 млн. Учитывая поло-
жение федерации, Международный олимпийский комитет в июне 
2019 года применил к ней наиболее суровую из санкций, имею-
щихся в его распоряжении,— лишение признания. На практике 
оно означало отстранение AIBA от проведения всех мероприятий, 
связанных с Олимпиадой в Токио, включая квалификационные и ос-
новной олимпийский турниры, а также от получения полагающихся 
выплат из поступлений по ее итогам. Возвращение признания было 
увязано с проведением реформ, направленных на улучшение адми-
нистрирования и коммерческой деятельности.

Умар Кремлев назвал урегулирование вопроса с займом от Ben-
kons, которое произошло спустя месяц с небольшим после того, как 
AIBA заключила договор о сотрудничестве с «Газпромом» (компания 
получила статус генерального партнера структуры), «ключевым 
достижением с точки зрения финансового здоровья организации 
и олимпийских перспектив». А в заявлении федерации, посвящен-
ном событию, напоминается о ее программе поддержки националь-
ных ассоциаций и пяти региональных конфедераций: «финансовое 
здоровье» позволит ее реализовать. Эта программа предусматрива-
ет ежегодные выплаты в размере $2 млн в общей сложности для пер-
вых и $500 тыс.— для вторых, плюс предоставление экипировки 
и оборудования на $2,5 млн.

Однако надо учитывать, что восстановление AIBA МОК увязывал 
не только с решением финансовых сложностей, но и с другими по-
зитивными изменениями. Впрочем, движение в этом направлении 
тоже есть. AIBA подчеркнула, что финансовая стабильность послужит 
«платформой» для достижения прогресса в области реформ, связан-
ных с управлением и «спортивной целостностью». Под последней, 
видимо, подразумеваются прежде всего многочисленные судейские 
скандалы с коррупционным оттенком, сотрясавшие олимпийский 
бокс. AIBA недавно инициировала расследование обстоятельств на-
иболее громкого среди них. Речь о скандале, имеющем отношение 
к предыдущей Олимпиаде — в Рио-де-Жанейро в 2016 году, после ко-
торой были дисквалифицированы практически все работавшие на 
ней арбитры, в основном в связи с подозрениями в предвзятости.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

AIBA рассчиталась 
с долгами
Международная ассоциация бокса 
решила одну из главных проблем

Противостояние Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) и лидеров апрельско-
го демарша грандов, пытавшихся 
создать собственную Суперли-
гу, продолжилось. UEFA все-таки 
решил открыть дисциплинарное 
дело в отношении трех клубов — 
«Реала», «Барселоны» и «Ювенту-
са». В отличие от остальных де-
вяти учредителей проекта, они 
формально так и не отказались от 
него и не пошли на сделку с голов-
ной континентальной футболь-
ной структурой. Этим командам 
теперь грозят жесткие санкции 
вплоть до исключения из Лиги 
чемпионов.

оюз европейских футболь-
ных ассоциаций сообщил о том, что 
после проведенного расследования 
открыл дисциплинарное дело в отно-
шении трех клубов — «Реала», «Бар-
селоны» и «Ювентуса» — в связи с их 
участием в «так называемом проекте 
„Суперлиги“». В заявлении говорится 
о «потенциальном» нарушении ими 
регламента структуры. Детали дела 
UEFA пообещал обнародовать позже.

Речь идет о продолжении главного 
футбольного конфликта нынешнего 
века. В конце апреля 12 европейских 
клубов-грандов — английские «Ливер-
пуль», «Манчестер Юнайтед», «Манчес-
тер Сити», «Арсенал», «Челси» и «Тоттен-
хем», испанские «Реал», «Барселона» 
и «Атлетико», итальянские «Ювентус», 
«Интер» и «Милан» — выступили учре-
дителями Суперлиги. Этот элитарный, 
фактически закрытый турнир сулил 
командам сверхприбыли, в первую 
очередь благодаря наличию щедрого 
инвестора: JP Morgan согласился выде-
лить на него $6 млрд. Между тем UEFA 
формирование Суперлиги грозило ко-
лоссальными имиджевыми и матери-
альными потерями, например, за счет 
снижения коммерческой привлека-
тельности Лиги чемпионов, его основ-
ного клубного соревнования и основ-
ного драйвера доходов.

Война между раскольниками и чи-
новниками продолжалась недолго — 
всего два дня — и закончилась полной 
победой европейских футбольных 
функционеров, чью сторону заняли 
спортивные и общественные органи-
зации, известные политики, а также 
фанаты учредивших Суперлигу клу-
бов. Все они заявляли о том, что она 
подрывает «фундаментальные прин-
ципы» игры и разрушает сложившую-
ся в виде спорта «пирамиду».

Не успевшая толком родиться Су-
перлига де-факто умерла, когда, не 
выдержав давления, девять ее созда-
телей — вся шестерка английских 
клубов плюс «Атлетико», «Интер» 
и «Милан» — проинформировали 
о выходе из проекта. Выход оказался 
отнюдь не бесплатным. Чтобы заклю-
чить мир с UEFA, клубам пришлось 
пойти на сделку с ним. Она предус-
матривала разовую выплату ими 
суммы в €15 млн в качестве «жеста 
доброй воли»: деньги будут инвести-

рованы в некоммерческие ниши, ска-
жем, в детский и юношеский футбол. 
Помимо этого, клубы согласились 
с удержанием у них 5% призовых, 
которые они заработают в еврокуб-
ках в сезоне, который приходится 
на вторую половину 2022 года и пер-
вую 2023-го (заработки победителя 
Лиги чемпионов составляют около 
€100 млн). Также UEFA предупредил 
их об угрозе штрафа в случае реци-
дива. Если клубы не выполнят любое 
из взятых на них обязательств, он со-
ставит €50 млн, если снова попробу-
ют инициировать «раскольнический» 
проект — €100 млн.

При этом, несмотря на развал Су-
перлиги, три клуба так официально 
и не покинули ее. Более того, прези-
дент «Реала» Флорентино Перес, воз-
главивший раскольнический проект 
и считавшийся одним из его идейных 
вдохновителей, давал понять, что вы-
ход, с его точки зрения, невозможен 
из-за «обязывающих» контрактов, 
уже заключенных учредителями. Го-
сподин Перес и его соратники лишь 
рассуждали о корректировке «подхо-
да» к Суперлиге. На их взгляд, она все 
равно остается эффективным спосо-
бом справиться с «системным кри-

зисом» в европейском футболе, чьи 
сильнейшие представители накопи-
ли в период пандемии коронавируса 
существенные задолженности (у «Ре-
ала» они не так уж далеки от €1 млрд, 
у «Барселоны» вообще перевалили за 
эту отметку).

Какие санкции грозят двум испан-
ским футбольным гигантам и «Ювен-
тусу», UEFA не уточнил. Президент 
структуры Александр Чеферин ра-
нее подчеркивал, что тем, кто хочет 
играть в Суперлиге, «нет места в Лиге 
чемпионов». Различные медиаресур-
сы, к примеру, BBC и COPE, коммен-
тируя возможные последствия дис-
циплинарного дела, утверждали, что 
клубы и в самом деле могут быть от-
странены от участия в главном ев-
рокубке. Такая мера в принципе 
соответствует дисциплинарному ре-
гламенту UEFA. В нем сказано о том, 
что альянсы клубов не под его эгидой 
влекут за собой исключение команд 
из «текущих или будущих» еврокуб-
ковых соревнований, а также дисква-
лификацию их руководителей.

Можно предположить, что проч-
ность позиций «Реала», «Барселоны» 
и «Ювентуса» в схватке с UEFA зави-
сит от их успехов в ближайшее вре-
мя на юридической площадке. Еще 
в начале мая три гранда обратились 
в мадридский суд с целью прояс-
нить, не нарушает ли противодейст-
вие функционеров проекту Суперли-
ги правил свободной конкуренции. 
Испанская инстанция никакого вер-
дикта не вынесла, но передала обра-
щение наверх — в Европейский суд. 
Из документа, составленного испан-
скими юристами, следует, что они не 
уверены в том, что UEFA, блокируя 
Суперлигу, не нарушил по крайней 
мере два положения Договора о Ев-
росоюзе. Они как раз касаются недо-
пустимости ограничения свободной 
конкуренции и предоставления ка-
кой-либо структуре «доминирующей» 
позиции в отрасли. Оценка, данная 
Европейским судом, может иметь ог-
ромное значение с точки зрения раз-
вития конфликта.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

UEFA добивает Суперлигу
Открыто дисциплинарное дело в отношении «Реала», «Барселоны» и «Ювентуса»
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На чемпионате мира по хоккею, 
который проходит в Риге, сбор-
ная России обыграла датчан со 
счетом 3:0. Одержав третью по-
беду в четырех матчах, она на-
брала девять очков и теперь 
в субботу встретится со швей-
царцами.

атч с датчанами от-
нюдь нельзя было считать по ста-
ринке проходным для сборной 
России. Тем более на нынешнем, 
полном неожиданностей чемпи-
онате мира, где номинальные аут-
сайдеры или середнячки регулярно 
и очень больно жалят фаворитов, 
пользуясь тем, что они привезли 
в Ригу, мягко говоря, не сильней-
шие составы. Например, датская 
команда уже экспроприировала 
три очка у шведов (4:3), а швейцар-
цам уступила с минимальным сче-

том (0:1). После победы над британ-
цами (3:2 в овертайме) она с пятью 
баллами располагалась на четвер-
том месте в группе А, совсем рядом 
с россиянами.

И про историю личных встреч 
с датчанами на мировых первен-
ствах российским хоккеистам, вы-
игравшим все десять предыдущих 
матчей, можно было смело забыть. 
Сейчас разница в классе между эти-
ми соперниками, наверное, макси-
мально стерлась, особенно с учетом 
тех кадровых потерь, которые сбор-
ная России понесла уже на старте 
соревнований. К травмированным 
Константину Окулову и Миха-
илу Григоренко добавился еще 
один остро атакующий нападаю-
щий — Андрей Кузьменко, а как раз 
с остротой у команды Валерия Бра-
гина возникли большие проблемы 
в проигранном матче со словаками. 
Кроме того, выбыл из строя защит-
ник первой пары Артем Зуб, но ему 
хотя бы нашлась примерно равно-
ценная замена в лице Никиты Не-
стерова, отсидевшего положенный 
по ковид-протоколу карантин.

В рядах датчан особого внима-
ния заслуживал, конечно, единст-
венный представитель Континен-
тальной хоккейной лиги, форвард 
финского «Йокерита» Никлас Йен-
сен, который возглавлял список луч-
ших бомбардиров чемпионата с се-
мью очками и поучаствовал во всех 
голах своей команды. Впрочем, глав-
ным препятствием все-таки стал гол-
кипер Себастьян Дам. Вопреки фа-
милии, он ничего не дал россиянам 
в первом периоде, хотя они вроде 
бы играли с заметным преимущест-
вом и создавали опасные моменты. 
У Максима Шалунова была и вовсе 

идеальная возможность забить, но 
Дам выловил шайбу, пущенную луч-
шим снайпером недавнего Кубка Га-
гарина в полупустые ворота.

Московский армеец вообще пока 
не справляется с ролью одного из 
лидеров сборной. В матче с Данией 
Брагин объединил Шалунова с Ан-
тоном Слепышевым и Александром 
Барабановым, но и в таком доволь-

но перспективном на бумаге сочета-
нии первое звено в целом и его цен-
тральный нападающий в частности 
смотрелись не лучшим образом.

Во втором периоде россияне так-
же много времени проводили в чу-
жой зоне — и бросали, и лезли на 
пятак, и закрывали обзор вратарю. 
Тем не менее Дам по-прежнему при-
тягивал к себе все шайбы, которые 
долетали до него, ведь полевые иг-
роки еще и активно помогали ему, 
самоотверженно блокируя броски. 
Ближе к перерыву датчане даже вы-
ровняли ситуацию на площадке, но 
в концовке сборная России полу-
чила большинство и все-таки суме-
ла проломить их оборону. Дмитрий 

Воронков и Эмиль Галимов поборо-
лись под воротами, шайба отскочи-
ла к Ивану Морозову, и тот послал ее 
над плечом Дама.

Третий период также начался 
с удаления у датской команды, од-
нако сразу закрепить победный ре-
зультат не удалось. А потом две ми-
нуты штрафа без видимых на то 
причин заработал Морозов, и это 
чуть не привело к неприятным по-
следствиям. Николай Мейер попал 
в перекладину, да и Александр Са-
монов в следующих эпизодах под-
тащил. Датчане и в равенстве по-
пытались действовать в давление 
и напоролись на контратаку. Ба-
рабанов оказался на чистом льду 

и пробил Дама. Вскоре Слепышев, 
который пока тоже тяжело вкаты-
вается в чемпионат, не реализовал 
выход «один в ноль», зато Воронков 
после вбрасывания, выигранного 
Морозовым, нанес убойный бро-
сок в «девятку». Тот же Морозов мог 
еще оформить дубль, но снова по-
мешал Дам.

Победив 3:0, сборная России 
с девятью очками догнала лидирую-
щих в группе А словаков и осталась 
на втором месте ввиду поражения 
в личной встрече. В субботу россий-
ские хоккеисты сыграют со швей-
царцами, занимающими на данный 
момент в группе третье место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Дания дает
Сборная России не без труда 
справилась с Себастьяном Дамом 
и его партнерами

Президент «Реала»  
Флорентино Перес,  
возглавивший Суперлигу,  
не теряет надежды выйти 
победителем в конфликте 
с UEFA  ФОТО  AP

Промучившись почти  
два периода, сборная  
России (на фото — Антон 
Слепышев) нашла путь 
к воротам датчан и забро-
сила их голкиперу Себас-
тьяну Даму три шайбы  
ФОТО  ИГОРЯ ИВАНКО
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Групповой этап
Группа A. Третий тур. Великобритания—Дания 2:3 
(овертайм). Швейцария—Швеция 0:7. Четвертый 
тур. Россия—Дания 3:0. Положение команд.  
1. Словакия — 9 очков (после 3 матчей). 2. Россия 
— 9. 3. Швейцария — 6 (3). 4. Дания — 5. 5. Белорус-
сия — 4 (3). 6. Швеция — 3 (3). 7. Чехия — 2 (3).  
6. Великобритания — 1 (3).

Матч Белоруссия—Великобритания  
завершился после подписания номера в печать.

Группа B. Третий тур. США—Казахстан 3:0. Фин-
ляндия—Норвегия 5:2. Четвертый тур. Казахстан—
Германия 3:2. Положение команд. 1. Германия 
— 9 очков. 2. Казахстан — 7. 3. Латвия — 7 (после 3 
матчей). 4. Финляндия — 7 (3). 5. США — 6 (3).  
6. Норвегия — 3 (3). 7. Канада — 0 (3). 8. Италия — 0 (3).

Матч Канада—Норвегия завершился  
после подписания номера в печать.

РПЛ назвала лучших
Российская премьер-лига (РПЛ) назвала лучших иг-
роков и тренеров прошедшего сезона.

Обладателем награды лучшему игроку стал на-
падающий петербургского футбольного клуба «Зе-
нит» Сердар Азмун, сообщается в Telegram-канале 
РПЛ. Азмун по итогам голосования занял первое ме-
сто, набрав 76 баллов. Вторым стал его одноклубник 
форвард сборной России Артем Дзюба (61), тройку 
замкнул полузащитник «Сочи» Кристиан Нобоа (51). 
В сезоне-2020/21 Азмун занял второе место в списке 
бомбардиров чемпионата России (19 голов) и помог 

«Зениту» завоевать чемпионский титул. Победитель 
определялся в голосовании, в котором участвовали 
главные тренеры и капитаны команд РПЛ, главный 
тренер сборной России Станислав Черчесов и ком-
ментаторы «Матч Премьер».

Наставник «Зенита» Сергей Семак назван луч-
шим тренером прошедшего сезона. По итогам голо-
сования Семак набрал 96 очков, опередив наставни-
ка казанского «Рубина» Леонида Слуцкого (93 очка) 
и Игоря Черевченко из подмосковных «Химок» (61). 
Под руководством Семака «Зенит» трижды стал чем-
пионом России (2019–2021), выиграл Кубок России 

(2020) и Суперкубок России (2020). Семак дважды 
был назван тренером года по версии Российского 
футбольного союза (2019, 2020).

Грузинский полузащитник казанского «Рубина» 
Хвича Кварацхелия второй год подряд признан луч-
шим молодым футболистом РПЛ. Кварацхелия в се-
зоне-2020/21 забил четыре мяча в 23 матчах РПЛ. Ра-
нее в СМИ сообщалось, что интерес к Кварацхелии 
проявляют итальянские клубы «Ювентус», «Милан» 
и испанская «Севилья». Отец игрока Бадри Кварацхе-
лия в мае заявил, что его сын покинет «Рубин» летом. 
«РИА Новости»
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